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ВЕСТНИК 3

ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

27 сентября

Праздник Воздвижения Честного и 
Животворящего Креста Господня, отмечаемый 
27 сентября, установлен в память обретения 
и воздвижения Креста Христова. Это 
знаменательное событие произошло при 
императоре Константине Великом, который 
первым из римских императоров прекратил 
гонения на христиан.

Равноапостольный император Константин, 
содействием Божиим одержавший в трёх 
войнах победу над врагами, видел на небе Божие 
знамение – Крест с надписью «Сим победиши». 
Горячо желая отыскать Крест, на котором был 
распят Иисус Христос, Константин направил 
в Иерусалим свою мать, благочестивую 
царицу Елену. Хотя святая царица Елена к 
этому времени была уже в преклонных годах, 
она с воодушевлением взялась за исполнение 
поручения.

Римские императоры-язычники пытались 
полностью уничтожить в человечестве 
воспоминания о священных местах, где 
пострадал за людей и воскрес Иисус Христос. 
Император Адриан приказал засыпать землёй 
Голгофу и Гроб Господень и на искусственном 
холме поставить капище языческой богини 
Венеры и статую Юпитера. На это место 
собирались язычники и совершали идольские 
жертвоприношения.

Разыскивая Животворящий Крест, царица 
Елена расспрашивала христиан и иудеев, 
но долгое время её поиски оставались 
безуспешными. Наконец, ей указали на одного 
старого еврея по имени Иуда, который сообщил, 
что Крест зарыт там, где стоит капище Венеры. 
Капище разрушили и, совершив молитву, 
начали копать землю. Вскоре были обнаружены 
Гроб Господень и неподалёку от него три креста, 
дощечка с надписью «Иисус Назорей, Царь 
Иудейский», сделанная по приказанию Пилата, 
и четыре гвоздя, пронзившие Тело Господа.

Чтобы узнать, на котором из трёх крестов 
был распят Спаситель, Патриарх Макарий 
поочерёдно стал подносить кресты один за 

другим к тяжелобольной женщине. От двух 
крестов не произошло никакого чуда; когда 
же возложили третий крест, то она тотчас 
исцелилась. Случилось, что в это время несли 
тело для погребения. Тогда стали возлагать 
кресты на умершего, и когда возложили третий 
крест, покойный ожил. Увидев воскресшего, все 
убедились, что найден Животворящий Крест.

Христиане, в бесчисленном множестве 
пришедшие поклониться Святому Кресту, 
просили святителя Макария поднять, 
воздвигнуть Крест, чтобы все могли, хотя 
издали, благоговейно созерцать Его. Тогда 
Патриарх и другие духовные лица начали 
высоко поднимать Святой Крест, а народ, 
взывая: «Господи, помилуй», поклонялся 
Честному Древу.

В Константинополь святая Елена привезла 
с собой часть Животворящего Древа и 
гвозди. Равноапостольный император 
Константин повелел воздвигнуть в Иерусалиме 
величественный и обширный храм в честь 
Воскресения Христова, включавший в себя и 
Гроб Господень, и Голгофу. Храм строился около 
10 лет. Святая Елена не дожила до освящения 
храма – она скончалась в 327 году. Храм был 
освящён 26 сентября (по новому стилю) 
335 года. На следующий день, 27 сентября, 
установлено было праздновать Воздвижение 
Честного и Животворящего Креста.
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ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Почти все важнейшие церковные праздники 
связаны так или иначе с какими-то значимыми 
событиями из земной жизни Спасителя либо 
Божьей Матери. Иначе говоря, это всё праздники 
в память о каких-то важных вехах процесса 
устроения Богом нашего спасения из-под власти 
греха. А вот Воздвижение Креста Господня – это 
особенный праздник, поскольку событие, в честь 
которого он установлен, совершилось спустя треть 
тысячелетия после прихода в мир Спасителя. 
Но, тем не менее, это событие тоже знаменует 
собой важный этап в домостроительстве нашего 
спасения и даже длительность его отстояния от 
Рождества Христова имеет свой глубокий смысл, 
который нам ещё только предстоит уяснить.

Давайте задумаемся: древние люди в 
большинстве своём были язычниками, и лишь 
потомки Авраама и Сарры, от которых Господь 
произвёл избранный народ, хранили в ту пору 
истинную веру в Единого Бога. Чтобы сохранить 
такую веру неповреждённой, этому народу 
надо было держаться как можно дальше от всех 
языческих учений и соблазнов.

Но с другой стороны, Спаситель пришёл спасти 
не только избранный народ, а и все остальные 
народы, которые окружали крохотное иудейское 
государство. Это те самые народы, которые по 
понятным причинам не питали к евреям никакой 
симпатии – да и откуда было бы этой симпатии 
взяться, если сами евреи объявляли всех язычников 
заведомыми нечестивцами и поклонниками 
бездушных идолов: все боги народов – идолы, а 
Господь небеса сотворил (Пс. 95:5). Иудеи всячески 
посрамляли идолопоклонников: да  постыдятся 
все служащие истуканам, хвалящиеся идолами 
(Пс. 96:7). И вот вдруг случилось совершенно не 
объяснимое никакими рациональными доводами 
событие.

Только вдумайтесь! Язычники испокон веков не 
любили евреев. Они завоевали иудейское царство 
и смели с лица земли их столицу, Иерусалим, 
не оставив камня на камне от их храма. Они 
тысячами распинали на крестах побеждённых 
ими в открытом противостоянии евреев. Они 
вынудили всех остальных, не желавших умирать, 
покинуть свою землю и на тысячелетия рассеяли 
по всему свету остатки еврейского народа.

И вдруг потомки тех самых гордых 

язычников-римлян отправляются на развалины 
разрушенного их предками Иерусалима для того 
чтобы обрести… крест? Причём они ищут не 
простой крест, а тот Крест на котором был распят 
Тот, Чьё пришествие в мир, как оказалось, было 
предсказано в Священном Писании побеждённых 
ими иудеев. И ищут они этот Крест не как трофей 
и символ своей победы, но они хотят поклониться 
Тому, Кто был распят на этом Кресте!

А ещё оказывается, что их император победил 
своего более сильного соперника именно тем, 
что сделал своим оружием этот самый Крест, но 
только уже не как орудие насилия и смерти, а как 
символ явленной миру через этот Крест Истины! 
Разве это не чудо? И разве это не значимое 
событие в деле спасения уже не одного только 
иудейского народа, к которому обращался со 
Своей евангельской проповедью Сам Христос, но 
всего человечества? Зерно Истины, брошенное в 
земную почву, наконец, в положенный срок дало 
зримые всходы. Человечество, одурманенное 
язычеством, явственно перешло из поры 
первобытной дикости и слепого поклонения 
силам природы к осознанному познанию Бога 
уже не в условиях подполья, а явно и открыто 
для всего общества. Причём, прежде язычники 
просто игнорировали иудейскую веру на 
протяжении тысяч лет – ну в самом деле, мало 
ли какой у евреев бог, кому из римлян это было 
интересно?! – разве что единицам! Если уж на 
то пошло, то, возможно, ничуть не меньше было 
евреев, увлекавшихся язычеством. Однако после 
прихода Спасителя, всему миру (в том числе и 
языческому) явилось нечто, что мир уже не мог 
больше игнорировать. Это нечто подтолкнуло 
этот мир к тому, чтобы не только заметить эту 
монотеистическую религию, но добровольно и 
осознанно принять её на государственном уровне!

Треть тысячелетия языческое государство 
использовало крест как орудие казни христиан, 
как средство гонения Истины. И вот вдруг оно 
остановилось и, осознав безумие этого гонения, 
отбросило в сторону все маленькие кресты и 
обратило свой взор к Кресту большому. К тому, 
с которого Христос взывал: «Отче! отпусти 
им: не ведают бо, что творят» (Лк. 23:34). Как 
будто через века услышали Его слова и осознали, 
наконец, что сотворили!



ВЕСТНИК 5

НОВОСТИ РПЦЗ

Треть тысячелетия Церковь несла миру свет 
Духа Истины, но при этом не могла достучаться до 
сильных мира сего. Всё это время она держалась 
на крови мучеников и исповедников, и вдруг что-
то перевернулось – политая кровью мучеников 
земля языческих народов дала, наконец, массовые 
всходы Истины. Истинная вера была язычниками 
наконец усвоена не как чужая вера в какого-то ещё 
бога (одного из многих), но как вера в Триединого 
Бога, Которому нет и не может быть альтернативы. 
В Бога, Который Сам вочеловечился и пришёл в 
мир и пострадал на Кресте именно для того, чтобы 
ценой Своих страданий, крови и последующего 
воскресения явить миру ту искупительную 
истину, что лишь полное послушание Отцу может 
освободить человека от власти греха и сделать 
человека богом, дав ему власть даже над смертью, 

которой Господь не создавал, но которая получила 
власть над человеческой природой через грех. Сам 
Христос говорил о Своей миссии: «Я на то родился 
и на то пришёл в мир, чтобы свидетельствовать 
о истине» (Ин. 18:37). «И познаете истину, и 
истина сделает вас свободными» (Ин. 8:32). 

Бог именно для того являет человеку Свою 
троичность, что будучи Единым, не хочет 
оставлять человека рабом, но хочет привести 
его к богоравенству. И Высшая Истина является 
человечеству именно через Крест, которому мы в 
этот великий праздник Воздвижения поклоняемся 
именно как орудию явления Истины и великой 
Божией Любви к нам.

Константин Жуковский

Во вторник, 13 сентября, в Знаменском соборе 
г. Нью-Йорка состоялось избрание Архиерейским 
Собором епископа Манхэттенского Николая 
Первоиерархом Русской Зарубежной Церкви 
(РПЦЗ). В соответствии с Актом о каноническом 
общении, подписанном 17 мая 2007 года, 
утверждение Первоирарха состоится Священным 
Синодом Русской Православной Церкви.

РПЦЗ возникла в 1920 году как объединение 
клириков и мирян Русской православной церкви, 
оказавшихся в эмиграции вследствие революции 
1917 года. РПЦЗ самоуправляемая церковь, с 2007 
года в составе Московского патриархата.

После кончины 16 мая этого года Первоиерарха 
РПЦЗ митрополита Илариона, до выборов 
Архиерейским Синодом, временным главой РПЦЗ 
стал митрополит Берлинский и Германский Марк 
(Арндт), которому 81 год.

В выборах 13 сентября принимали участие 
13 членов Синода РПЦЗ. Новый выбранный 
Первоиерах епископ Манхэттенский Николай 
(в миру Ольховский Николай Александрович), 
седьмой первоиерарх РПЦЗ, родился в штате 
Нью-Джерси, США, в декабре 1974 года. В 
1991 г. окончил Александро-Невскую русскую 
церковную школу г. Лейквуд, в 1998 году Свято-
Троицкую духовную семинарию в Джорданвилле 
со степенью бакалавра богословия. В 2000 г. 
окончил SUNY (State University of New York 
Technology School) со степенью бакалавра 
информатики и коммуникаций. В 2014 году 
избран епископом Манхэттенским, викарием 
Восточно-Американской епархии, в том же году 
был пострижен в монашество с именем Николай 
в честь святителя Николая Японского.

Настолование митрополита Восточно-
Американского и Нью-Йоркского Николая, 
новоизбранного Первоиерарха Русской 
Зарубежной Церкви, состоялось в воскресенье, 18 
сентября.
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ДУХОВНОЕ НАСЛЕДИЕ

Праздник Воздвижения Креста Господня 
так велик, что Церковь Святая установила, 
как и перед Рождеством и Богоявлением, 
особые евангельские и апостольские чтения в 
воскресные дни перед Воздвижением и после 
него.

В великом множестве пришли вы вчера 
вечером в этот святой храм. Что влекло вас? 
Почему таким глубоким благоговением были 
проникнуты ваши сердца, когда видели вы, как 
выносил я и воздвигал пред вами крест Христов? 
Почему так любим мы крест Христов? Почему 
так преклоняемся пред ним?

Конечно, не древу только поклоняемся, хотя 
и древо креста Христова стало величайшей 
святыней после того, как было оно облито 
Кровью Христовой.

Мы поклоняемся распятию Христову, 
поклоняемся Христу Богу, распятому на кресте, 
ибо величайшее таинство совершилось на 
кресте. Какое это таинство? Зачем Господь наш 
Иисус Христос принёс такую потрясающую 
жертву за спасение мира?

Ответ на этот вопрос находим в словах 
Христовых, сказанных в ночной беседе с 
Никодимом: «Как Моисей вознес змию в 
пустыне, так должно вознесену быть Сыну 
Человеческому, дабы всякий, верующий в Него, 
не погиб, но имел жизнь вечную. Ибо так 
возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего 
Единородного, дабы всякий верующий в Него 
не погиб, но имел жизнь вечную» (Ин. 3:14-16).

И то же самое говорит и св. апостол Иоанн 
Богослов в Первом своём соборном послании: 
«Любовь Божия к нам открылась в том, 
что Бог послал в мир Единородного Сына 
Своего, чтобы мы получили жизнь чрез Него. 
В том любовь, что не мы возлюбили Бога, 
но Он возлюбил нас и послал Сына Своего в 
умилостивление за грехи наши» (1 Ин. 4:9-10).

Вот ответ на вопрос, почему мы так 
преклоняемся пред крестом Христовым: 

Святитель Лука (Войно-Ясенецкий)

потому что им явлена любовь Божия к нам, 
окаянным грешникам, погибающим в суете 
мира, в служении страстям и похотям.

Любовь Божия, неописуемая никакими 
словами, любовь, приведшая к тому, что 
Единородный Сын Божий воплотился, приняв 
плоть человеческую от Пресвятой Девы Марии, 
и эту плоть и кровь отдал за спасение людей, 
отдал, чтобы не погибли, но имели жизнь 
вечную.

И не только эта безмерная любовь, но и нечто 
ещё более непостижимое, нечто совершенно не 
вмещающееся в наше слабое сознание явлено 
Богом в распятии Господа Иисуса Христа. Вот 
послушайте, что говорит об этом св. апостол 
Павел: «Бог во Христе примирил с Собою мир, не 
вменяя людям преступлений их, и дал нам слово 
примирения. Итак, мы – посланники от имени 
Христова, и как бы Сам Бог увещевает чрез 
нас, от имени Христова просим: примиритесь 
с Богом» (2 Кор. 5:19-20).

Сам Бог, Сам великий Бог просит у вас 
примирения с Ним. Сам Бог просит, чтобы 
не злобствовали, не враждовали против Него, 
чтобы примирились с Ним.

И это желание примирить с Собою мир 
вместе с величайшей любовью привело на 
крест Господа Иисуса Христа.

Вот это изумительное, вот это не 
вмещающееся в наше сознание смирение 
Божие, не менее великое, чем любовь Его к нам, 
привело на страшный крест воплотившегося 
Сына Божия.

Мы, жалкие и ничтожные, когда враждуют 
против нас люди, сами воспламеняемся злобой 
и враждой против них.

А Бог просит у нас примирения, просит, 
чтобы не враждовали против Него. Ведь это 
проявление величайшего смирения. Но когда я 
говорю это, то волнуется дух мой, и я спрашиваю 
себя: неужели Сам великий Бог может быть 
смиренным, может просить примирения 
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с тварью Своей? Но, подумав немного, я 
успокаиваюсь, вспомнив слова Господа нашего 
Иисуса Христа: «Научитесь от Меня, ибо Я 
кроток и смирен сердцем» (Мф. 11:29).

Если смирение и кротость присущи Сыну 
Божию, Второму Лицу Святой Троицы, то зачем 
мне волноваться, когда слышу, что Бог, являя 
непостижимое смирение, просит примирения у 
враждующей против Него твари своей.

Господь сказал: «Когда Я вознесен буду от 
земли, всех привлеку к Себе» (Ин. 12:32).

Так и сбылось: уже на кресте Своим 
поведением при страшных муках Он привлёк 
первых двух человек: привлёк распятого с Ним 
разбойника, уверовавшего в Него и просившего: 
«Помяни мя, Господи, егда приидеши во 
Царствии Твоем» (Лк. 23:42); привлёк и 
второго – того римского сотника, который 
командовал распятием Христа. Он, видя всё, 
что явил Господь Иисус Христос на кресте, 
был потрясён, и сказал, когда испустил Господь 
Свой последний вздох: «Воистину Человек 
сей был праведник» (Лк. 23:47), и уверовал в 
Него, обратился к Нему и сам стал мучеником 
Христовым. Привлёк и целую толпу зрителей 
Его распятия, расходившихся от креста, низко 
опустив головы и бия себя в грудь.

Обратились к Нему бесчисленные миллионы 
и миллионы людей с добрыми сердцами, 
которые были потрясены крестом Христовым, 
людей, которые никогда не могли забыть о 
кресте Его.

И больше всего крест Христов потряс 
апостола Павла, который всё на свете забыл, всё 
презрел, ибо крест Христов неотступно стоял 

пред его духовными очами, и весь мир был для 
него распят на этом страшном кресте, и он сам 
сораспялся Христу.

Его потрясла Кровь Христова. За эту Кровь 
и другой великий из великих Иоанн Богослов в 
своём Откровении воссылает хвалу, так говоря: 
«Ему, возлюбившему нас и омывшему нас от 
грехов наших Кровию Своею, и соделавшему нас 
царями и священниками Богу и Отцу Своему 
слава и держава во веки веков, аминь» (Откр. 
1:5-6).

Как это омыл нас Христос Кровию Своею? 
Не внешне, конечно, ибо Кровь его не капала на 
грязные тела наши, а духовно.

Мы были грязны, и отвратительны, и упорны 
в грехах, как пёс, возвращающийся на свою 
блевотину, и как омытая свинья, идущая опять 
валяться в грязи (2 Пет. 2, 22).

Но крест Христов поразил и потряс нас 
навсегда, и неотступно помышляя о Крови Сына 
Божия, пролитой за нас, грязных и погибающих, 
духовно очищаемся от мёртвых дел, и так 
всецело очищаемся, что получаем власть быть 
чадами Божьими, царями и священниками Богу 
нашему. Вот почему так велик крест Христов.

Храните это начертание, как величайшую 
святыню и бойтесь стереть его нечистыми 
желаниями и помышлениями сердец ваших.

Аминь.

27 сентября 1953 г.

http://svt-luka.prihod.ru/propovedi_svt._luki/
view/id/1171930
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Весть о кончине Её Величества Королевы 
Елизаветы II встречает священноначалие, 
духовенство и верующие Русской Православной 
Церкви Заграницей с той христианской примесью 
печали и радости, которая всегда сопутствует 
таинству кончины. Мы скорбим, ибо мы потеряли 
Государыню владений, в которых наша Церковь 
жила в мире более семидесяти лет – в Соединенном 
Королевстве, Австралии, Новой Зеландии, Канаде 
и других территориях Святого Православия 
в Зарубежье, где наша Церковь осуществляет 
свою миссию. Во все десятилетия счастливого 
царствования Её Величества мы знали мирное 
существование церковной жизни в этих землях и, по 
православному обычаю, молились в течение всего её 
царствования о долголетии и здравии Государыни, 
являвшейся первенствующей особой в обеспечении 
этого благополучия. Жизнь нашей Зарубежной 
Православной Церкви в рассеянии началась всего 
за несколько лет до рождения Её Величества и, 
как и она, была сформирована опытом войны в 
решающие годы её становления. Благодаря трудам 
Королевы на протяжении многих десятилетий, 
Церкви посчастливилось обрести мир и поддержку. 
Ни одна религиозная община не может требовать от 
своего Главы государства большего, чем получить 
благословение такого мира; мало кому в истории 
удавалось делать это так долго. Мы всегда будем 
благодарны за этот дар.

Тем не менее, государственное правление 
– не единственный памятник, оставленный 
покойной Государыней. Мы скорбим о потере 
не только Правящей Монархини, которая 
делом, словом и жизнью демонстрировала 
бескорыстную преданность долгу и ближнему, но и 
последовательно свидетельствовала о силе Христа, 
вдохновляющей сердце на благородное служение. 
Мы всегда будем благодарны Её Величеству за то, 
что из её уст так часто исходило Имя Христово и 
слова Его Евангелия, в то время когда подобные 
слова произносились всё реже устами мировых 
лидеров.

Мы выражаем нашу общую скорбь по поводу 
ухода в загробную жизнь Королевы всему 
её Августейшему Семейству, так во многом 
переплетённому с историей нашей Зарубежной 
Церкви, в которой покоятся драгоценные мощи 

Из заявления из канцелярии Лондонской и Западно-Европейской епархии в связи с кончиной 
Её Величества Королевы Елизаветы II 

и восшествии на монарший престол Его Величества короля Карла III

их прародительницы, св. великомученицы 
княгини Елизаветы, причисленной к лику святых 
и пребывающей в постоянном почитании наших 
верующих и королевской семьи, совершающих 
посещения наших обителей на Святой Земле. 
Мы также присоединяемся к вам и многим 
её верноподданным в оплакивании кончины 
Государыни и её ухода из земной жизни.

В тоже время мы радуемся, ибо скорбь 
христианина в конце жизни всегда смешивается с 
радостью воскресения, которая является основанием 
нашей надежды. Кроме того, мы радуемся тому, что 
в непрерывном престолонаследовании, к которому 
устремлялось Её Приснопамятное Величество, 
теперь произошла правильная преемственность, 
и наследник Королевы, Его Величество Король 
Карл III, сегодня восходит на трон. В эти дни Его 
Величество поминают в наших храмах, там же, где 
недавно и на протяжении многих лет поминали 
его мать. Правящий архиерей нашей епархии, 
ближайшей к Королю, Преосвященнейший епископ 
Лондонский и Западно-Европейский Ириней лично 
написал Его Величеству, передав наши скорбные 
чувства и соболезнования, а также выразил надежду 
на его будущее царствование.

Да дарует Всемилостивый и Благодатный 
Господь Королю такое же послушное долгу сердца, 
как и его матери, пламенное благочестие, чтобы 
вдохновлять его правление, мудрость, чтобы 
править богоугодным образом, и силу воссесть 
на своём престоле на Многие, Плодотворные и 
Благословенные Лета!

Да упокоит милостивый Господь Королеву! 
Боже, храни Короля!

Лондонская и Западно-Европейская епархия

НОВОСТИ
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В этом году в скаутской жизни произошло 
знаменательное событие – в первый раз за 
более, чем 30 лет мы проводим курсы для 
вожаков (КДВ). Первая серия занятий прошла 
в Виктории с 8 по 11 июля. В курсах могли 
принять участие лучшие из наших разведчиков, 
которые уже сдали или почти сдали зачёты на 
полный второй разряд. Из нашей дружины 
на курсы ездили 6 ребят и 1 руководитель. Из 
мельбурнской дружины было 12 скаутов плюс 
руководители. Инициатива провести курсы 
исходила от о. Ярослава Беликова (он также 
является скаутмастером) Ребята восприняли 
курсы с энтузиазмом, и мы надеемся, что они 
помогут им в том, чтобы быть успешными 
вожаками звеньев, а в будущем, возможно и 
руководителями. Вторая часть курсов пройдёт 
непосредственно перед летним лагерем тоже в 
Виктории.

6-7 августа а Аделаиде прошёл ежегодный 
съезд руководителей Австралийского Отдела 
Организации Российских Юных Разведчиков 
(скаутов). До этого мы много лет подряд 
собирались на съезды в Мельбурне, а последние 
два года из-за пандемии мы вообще были 
вынуждены встречаться только через компьютер 
в режиме видеоконференции. И вот, наконец, 
мы смогли собраться на очную встречу! Всего 
на съезде присутствовало 18 руководителей и 
ещё 1 руководительница присоединялась к нам 
через интернет. Среди руководителей было 
двое священников из Виктории: о. Ярослав 
Беликов и о. Пётр Шишков. В субботу мы 
собирались в Русском Доме. Мы благодарим 
Правление Русского Дома за предоставленное 
нам помещение. 

Были представлены отчёты дружин за 
истекший год. Мы также обсудили планы 
на предстоящий лагерь. Если ничто нам не 
помешает, то лагерь пройдёт в Виктории в 
месте Caringal Scout Camp. 9 января в лагерное 
место приедут курсанты КДВ, которые 
продолжат занятия на курсах. 12-го к вечеру в 
лагерь приедут остальные аделаидцы, а 13-го с 
утра – остальные мельбурнцы. Лагерь пройдёт 
до 24 января – в этот день к вечеру мы вернёмся 

из лагеря. С транспортом в этом году будет 
сложно, поскольку стоимость заказа чартерного 
автобуса выросла в 3 (!) раза, и он нам больше не 
по карману. Мы предполагаем воспользоваться 
мельбурнским 21-местным автобусом Русского 
Этнического Представительства, куда мы 
погрузим младших ребят с руководителями 
стаи, а старшие аделаидцы с кем-то из 
наших руководителей поедут до Мельбурна 
междугородним автобусом – мы уже делали 
это раньше. Количество мест у нас очень 
ограничено.

В воскресенье мы были в церкви, а после 
службы состоялось ещё одно короткое 
заседание, на котором были решены 
остававшиеся вопросы. Съезд прошёл в 
дружеской конструктивной атмосфере.

С большим сожалением сообщаю от отмене 
готовившегося весеннего речного похода. 
В этом году из-за обилия дождей уровень 
воды в Муррее заметно поднялся, а также 
очень усилилось течение, что сделало поход 
небезопасным. В любом случае надеемся, что 
это не последний наш поход.

Оставайтесь на связи.

Всегда готов! За Россию!

Ски. Константин Жуковский

НАШ ПРИХОД
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“Вся же благообразно и по чину да бывают”. 1 Кор. 14:40
“Разговаривающим в храме посылаются скорби”.

Преподобный Амвросий Оптинский

ОБЩИЕ ПРАВИЛА
 
Церковь – место присутствия Божия и пребывать в ней следует с благоговением и любовью. 

Подобно тому, как, собираясь в гости, мы стараемся выглядеть достойно, так и приходя в Церковь, 
следует помнить, к Кому мы приходим и Кто взирает на нас.

 
Одежда
 
· Человек, который внимательно смотрит за состоянием своей души, обязательно заметит, что и 

от одежды зависит его поведение, мысли, пожелания. Строгая одежда ко многому обязывает.
· Женщины не должны приходить в Церковь в брюках, в коротких юбках, в кофтах и блузках 

без рукавов (с открытыми руками), с косметикой на лице. Особенно недопустима помада на губах. 
Господь зрит не на лица, а на сердца людей. Голова женщины должна быть покрыта платком, 
косынкой или шарфом.

· Мужчины перед входом в храм обязаны снять головной убор. Нельзя появляться в церкви в 
майках, шортах, спортивной неопрятной одежде.

Поклонение святыням

· При прикладывании (лобызании) к Святому Евангелию, честным мощам и иконам следует в 
должном порядке, не спеша и не теснясь, полагать по два поклона пред целованием и один после 
целования святыни. Прикладываясь к иконам Спасителя, следует целовать в ножку (при поясном 
изображении в ручку); к иконам Божией Матери и святых – в ручку; к иконе нерукотворного образа 
Спасителя и к иконе Усекновения главы святого Иоанна Крестителя – в косу власов.

· Следует прикладываться к иконам, оставив в стороне объёмные сумки.

ПЕРЕД ВХОДОМ В ХРАМ
 
· Перед совершением поклона нужно осенить себя крестным знамением и потом делать поклон, 

– если малый, то нужно наклонить главу так, чтобы рукой можно было достать до земли, при 
великом (земном) поклоне нужно оба колена преклонить вместе и главою достигнуть земли.

· Крестное знамение должно изображать на себе правильно, с благоговением, не спеша, соединив 
вместе три первых перста правой руки в знак того, что Бог есть Троица Единая и Равночестная, а 
остальные два перста сложив и пригнув к ладони в ознаменование того, что Иисус Христос есть 
Бог и человек, сошедший на землю нашего ради спасения. Сложенную таким образом десницу 
(правую руку) следует полагать сначала на чело, чтобы просветил Господь ум наш, затем на чрево, 
дабы укротил воюющую на дух плоть и освятил наши чувства, а после на правое и на левое плечи 
– для освящения наших сил телесных.
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Затем произнести краткую молитву:
         Боже, милостив буди мне, грешному (поклон).
         Боже, очисти мя, грешнаго, и помилуй мя (поклон).
         Создавый мя, Господи, прости мя! (поклон).

 В ХРАМЕ
 
Перед богослужением

· В храм нужно приходить к самому началу богослужения. Если началась служба, стань на 
определенное место и сосредоточенно слушай чтения и песнопения. Не следует здороваться со 
знакомыми за руку, – молчаливым поклоном приветствуй их, не разговаривай и не переходи с места 
на место во время богослужения.

· Существует благочестивое правило приходить к Литургии натощак, даже если в этот день не 
причащаются.

· Войдя в храм, принято прикладываться к “праздничной” иконе, лежащей на аналое посреди 
церкви и совершать малые поклоны перед иконами Господа Иисуса Христа, Пресвятой Богородицы 
и святых (если в это время не началась служба). До начала службы можно поставить свечи перед 
тем или иным образом, которые приобретают у входа в “свечном ящике” – это наша малая лепта – 
жертва Церкви.

· Не следует проходить между Царскими вратами и аналоем, когда же проходишь перед аналоем  
– соверши малый поклон, осеняя себя крестным знамением.

· Опаздывая к началу службы или уходя до её окончания, человек проявляет неуважение к 
Таинству. В случае крайней необходимости можно уйти, но только не во время чтения Евангелия и 
совершения Евхаристии.

 

Во время богослужения
 
Стояние

· Мужчины, по древнему обычаю, становятся в храме с правой стороны, а женщины с левой. В 
церкви во время богослужения полагается стоять лицом к алтарю.

· Сидеть можно только во время чтения кафизм (Псалтири) и паримей (чтений из Ветхого и 
Нового Завета на Великой вечерне в великие праздники и дни памяти особо чтимых святых). Но 
исключения делаются для болящих и особо утомленных.

· Во время каждения храма не следует разворачиваться вслед за священнослужителем и 
становиться спиной к алтарю.

· Бывая в храме Божием, будем помнить, что мы находимся в присутствии Господа Бога, Божией 
Матери, святых ангелов и святых.

· Бойтесь вольно или невольно оскорбить своим поведением молящихся и те святыни, которые 
окружают нас в храме Божием.

· Если вы пришли в храм во время Богослужения, лучше воздержаться от того, чтобы, 
протискиваясь сквозь молящихся, ставить свечи перед иконами. Свеча – жертва Богу, но в данном 
случае помните, что более угодна другая жертва – “дух сокрушен”, смиренное осознание своей 
греховности перед Господом, которое ярче любой свечи высветит все ваши желания и нужды.

· По возможности, воздержитесь от замечаний, если, конечно, нет явного хулиганства или 
кощунственного поведения. Нарушающему нормы поведения замечания допустимо делать в 
деликатной форме, без раздражительности и высокомерного наставления в голосе.
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· Недопустимо хождение по храму во время службы, тем более ведение разговоров.
· Тем более не следует передвигаться, покупать и ставить свечи, прикладываться к иконам во 

время важных моментов богослужения:
o   при выходе священника с кадилом,
o   при чтении Шестопсалмия,
o   при выносе Евангелия и во время его чтения,
o   при пении “Милость мира...” до возгласа священника: “В первых помяни...”
o   при пении Символа веры и “Отче наш”,
o   при выносе Святой Чаши (Потира).

· По возможности не следует покидать храм до окончания Богослужения.
 

Дети в храме
 
· Родители, придя в храм с детьми, должны наблюдать за их поведением и не допускать, чтобы 

они отвлекали молящихся, шалили, смеялись. Плачущего ребёнка нужно постараться успокоить, 
если это не удаётся, следует выйти с ребёнком из храма.

Поклоны и Крестное знамение

· Спасительная сила церковных молитв, песнопений и чтений зависит от того, с каким чувством 
принимают их наши сердце и ум. Поэтому, если невозможно положить поклон по той или иной 
причине, то лучше со смирением испросить у Господа прощения, чем нарушать церковное 
благочиние.

· Перед началом всякого богослужения полагаются три поясных поклона. На всех службах при 
чтении или пении “Приидите поклонимся...”, при троекратном “Аллилуиа...”, на “Святый Боже...”; 
на “Буди Имя Господне...”; на “Слава в вышних Богу” и при возгласе священника “Слава Тебе, 
Христе Боже, упование наше, слава Тебе” полагается сделать поклон. Только посреди чтения 
шестопсалмия поклоны не кладутся, но совершается крестное знамение.

· Осеняй себя крестным знамением и твори поясной поклон: во время ектений при возгласе 
“Господи, помилуй” или “Подай, Господи” вместе со священнослужителем; когда священнослужитель 
осеняет присутствующих в церкви крестом, или Евангелием, или Чашей, или святой иконой.

· При начале чтения или пения Символа веры, чтения Евангелия, Апостола или паремий 
положено осенять себя крестным знамением без поклона.

· Когда священник произносит: “Мир всем”, “Благодать Господа нашего Иисуса Христа...”, 
“Главы ваша Господеви приклоните”; во время чтения Евангелия, каждения, осенения свечами или 
благословения рукой следует преклонять голову.

· Во время открытия Царских врат надо поклониться.
· Когда в церкви осеняют народ крестом или Евангелием, образом или Чашей, то все крестятся, 

преклоняя голову, а когда архиерей осеняет молящихся свечами (дикирием и трикирием) или когда 
священник благословляет рукой, а также когда кадят к предстоящим, то креститься не следует, 
а только преклонить голову; лишь в святую седмицу Пасхи, когда кадит священник с крестом в 
руке, возглашая: “Христос Воскресе!” – все крестятся и восклицают: “Воистину Воскресе!” Этим 
мы благоговейно отвечаем на действие священнослужителя, освящающее нас силою благодати 
Божией.

· Принимая благословение священника или епископа, христиане целуют его десницу, но не 
крестятся перед этим. Не должно целовать у духовных лиц левую руку, что характерно для иудеев, 
– только правую, через которую преподается благословение.
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Земные поклоны
 
· Земные поклоны следует совершать по окончании молитвы “Тебе поем”; в конце молитвы 

“Достойно есть”; в начале молитвы “Отче наш”, при выносе Святых Даров для причащения, при 
благословении Святыми Дарами; возгласе “Всегда, ныне и присно и во веки веков” и “Богородицу 
и Матерь света...”

· Не следует творить земных поклонов и преклонять колена после причащения Святых Таин и 
в дни воскресные, великие праздники, а также от Святой Пасхи до Пятидесятницы, от Рождества 
Христова до Крещения Господня (Святки), так как в эти дни вспоминается наше примирение с 
Богом.

 
Святое Причастие
 
· Ко Святому Причащению подходят после покаяния в грехах на исповеди и разрешительной 

молитвы священника (причащаться без исповеди разрешается детям до семи лет). Готовящиеся к 
Причащению обязательно должны быть накануне за вечерним Богослужением и ничего не есть и 
не пить, начиная с двенадцати часов ночи.

· Подходить к Чаше во время Причащения нужно со скрещенными на груди руками – правая 
поверх левой.

· Подходи к Чаше с великим благоговением и страхом Божиим и с верою и любовию ко Христу 
причастись Его Святых Тела и Крови, поцелуй Чашу, но не крестясь и осторожно, чтобы случайно 
не толкнуть её, затем отойди к столику запить Причастие теплотой. После Причастия выслушай 
(или прочитай) со вниманием благодарственные молитвы.

· По окончании Литургии подойди и приложись ко кресту, который дает верующим священник 
около алтаря.

 
ПО ВЫХОДЕ ИЗ ХРАМА
 
Благословение
 
· Должно различать поклонение пред святыней и пред людьми, хотя и священными. Принимая 

благословение священника или епископа, христиане складывают ладони крестообразно, полагая 
правую на левую, и целуют десницу благословляющего, но не крестятся перед этим. Сей обычай 
напоминает о том, что эта рука держала Святую Чашу Евхаристии.

 
Общее
 
· Выходя их храма, сотвори три поясных поклона с крестным знамением.
· Попечение Святой Церкви о нас продолжается и после службы, чтобы мы не лишились 

благодатного настроения, которого по милости Божией удостоились в храме. Церковь заповедует 
нам и расходиться после богослужения в благоговейном молчании, с благодарением Богу, с 
молитвой, чтобы Господь даровал нам до конца нашей жизни всегда посещать Его святую обитель.

· Курящим запрещается курить даже на улице в пределах церковной ограды.
 
Но совершенно необходимо вникать во всё, совершающееся за церковным богослужением, чтобы 

питаться им. Только тогда каждый согреет своё сердце, возбудит свою совесть, оживит иссохшую 
душу и просветит свой ум.
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В Аделаиде уже многие десятилетия 
проходит традиционная ежегодная выставка 
Royal Adelaide Show. Выставочные павильоны 
расположены в шаговой доступности от 
территории нашего храма, благодаря чему мы 
можем сдавать места парковки для желающих 
посетить выставку. Это приносит небольшое 
финансовое подспорье нашему приходу.

Много лет назад наши прихожане и в своё 
время члены церковно-приходского совета 
Иван и Эрика Бурловы по своей инициативе 
начали это непростое дело, самостоятельно 
дежуря на нашей парковке, когда им позволяло 
время. Так продлилось несколько лет, до 2010 
года, после чего они оставили это дело по 
состоянию своего уже немолодого здоровья.

Было очень жалко терять дополнительный 
доход, и за организацию дежурства на парковке 
взялась я, Наталия Жуковская, распределив 
время всех выставочных дней между разными 
дежурными. Кто-то мог подежурить час или 
два, кто-то осиливал и шесть часов. За эти годы 
сменялись дежурные, кто-то переезжал в другой 
город, кто-то держал свой последний путь в 
другие обители. Самый юный наш дежурный 
первую свою парковку начал ещё в животе своей 
мамы, на будущий год он уже дежурил, вися в 
мешке-кенгурятнике на груди своего папы. А 
теперь это активный второклассник, имеющий 
младших брата и сестру. Будем ждать, когда он 
дорастет до взрослого дежурного.

Самые пожилые наши дежурные были 
возраста 90+. Спасибо им большое за 
самоотверженность и преданность делу, 
здоровья и сил в ежедневных трудах! 
Помнится, несколько лет назад свою помощь 
предложили четыре женщины, которым на 
тот момент в сумме было больше 360 лет (это 
они сами подсчитали – юмористки!). Так вот, 
они тоже предложили свою помощь, тут же 
начав обсуждать состояние своего здоровья и 
беспокойство за то, не испортят ли они важное 
дело. Потому что у одной уже была катастрофа с 
памятью, у другой с подсчётом денег, у третьей 
плохие ноги, у четвёртой всё вместе плюс глаза, 
но она могла руководить всеми! 

Я не останавливала их бурное 
производственное совещание, чтобы не 
обижать. Вывод их был интересным: с большой 
натяжкой (это их собственный самокритичный 
вывод), так вот, с большой натяжкой, но можно 
сказать, что из них четверых получалась одна 
полноценно-здоровая единица, то есть готовый 
дежурный. Одна, правда, засомневалась, 
отпустит ли её сын, ведь она сама уже ничего 
не решает. Мы не стали проверять лояльность 
её сына. Я поблагодарила за отзывчивость и 
пообещала обязательно им сообщить, если в 
расписании будут дыры, которые надо будет 
закрыть. Две из тех подружек (Елена и Нонна) 
ещё живы – дай Бог им здоровья! А две другие 
(Ирина и Нина) ушли от нас – Царствие им 
Небесное! Мои дорогие, лично я всегда буду 
помнить вашу отзывчивость!

В этом году повторилось предложение 
совместного дежурства, на сей раз двух 
женщин. Мы благодарны всем откликнувшимся 
неравнодушным людям. Спасибо!

За все годы было много интересных случаев, 
бесед с людьми разных национальностей, 
запарковавших машину в нашем дворе, их 
рассказов об их соприкосновении с русскими 
людьми, русской культурой, об искренней  
радости помочь русской церкви. В этом году, 
таком сложном в политическом смысле, было 
особенно приятно слышать разнонациональную 
поддержку в наш адрес. В эти дни нашим 
женщинам-дежурным несколько раз делали 
комплименты, что, конечно, всегда приятно 
слышать. 

Были и негативные отзывы, критика и 
возмущение стоимостью парковки. Но всё 
это были не экономические претензии, а 
чистая русофобия или даже антихристианские 
претензии. Новостному телеканалу не делает 
чести репортаж, где они показали нашу цену, 
которая в тот момент была $50 (она менялась по 
всем законам рыночного спроса-предложения, 
периодически опускаясь до $30), но не показали, 
что в соседних дворах цена в тот момент была 
$60 и даже $75. Они сравнили нашу цену с 
ценой на муниципальной парковке в $28, но не 
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уточнили, что их цена была за ограниченное 
время, а наша – за весь день. Кроме того у нас 
на парковке стоят камеры видео наблюдения, 
обеспечивающие безопасность, есть туалеты, 
которыми люди тоже пользовались, бетонное 
покрытие, т.е. нет грязи в дождливую погоду. 
Всё это тележурналисты «не заметили», когда 
делали сюжет о «плохих» русских. Но нам не 
привыкать. Собака лает, а караван идёт.

Тем более, негатив в нашу сторону 
компенсировался большой помощью со 
стороны наших соседей, компании «Rawson 
Verco needs Accountants», которые, благодаря 
их знакомству с нашим дьяконом Павлом 
Токаревым, дали ключи от шлагбаума на их 
парковке и разрешили парковать машины в 
нашу пользу. Спасибо большое о. Павлу и 
представителям фирмы!

В нашем приходе намечаются большие 
расходы по ремонту купола и внутренней 
росписи в барабане купола. Также, на прошлой 
неделе ремонтировали канализационные трубы 
(для тех самых туалетов, которыми могли 
пользоваться запарковавшиеся люди). Квота 
была на 9 тысяч долларов, но счёт будет больше 
из-за непредвиденных обстоятельств. Так что 
общими усилиями заработанные на парковке 
13 тысяч долларов существенно помогут хотя 
бы в решении этой проблемы. 

Спасибо всем дежурным, потратившим своё 
время и силы! Прежде всего, это наш настоятель 
о. Алексей Жуков, который был на парковке по 
несколько раз каждый день, это огромный труд, 
величина которого не всем до конца понятна.

Так же дежурили: Игорь Пышкин, Павел 
Бедриковецкий, Валентин Калина, Константин 
и Наталия Жуковские, Василий и Лариса 
Михайловы, Тамара Тарасенко и Артур 
Горелкин, Маргарита Емельянова, Олеся 
Евтушенко, Наталья Деева, Елена Надеждина, 
Наталия Станько, Татьяна Смагина, Елена 
Эдсон, Павел Киселёв, Людмила Беляева. 
Многие из них дежурили несколько раз, 
некоторые, превозмогая трудности со 
здоровьем. 

Большая благодарность 11-летней Милене 
Андерсон, дочери Людмилы Беляевой, за 
поддержку и большое желание помочь на 
парковке, к сожалению, не реализованное 
по непредвиденным обстоятельствам. 
Отдельная благодарность за моральную и 
организационную поддержку Марике Эскотт, 
Ларисе Михайловой и Тамаре Тарасенко!

Надеюсь, в будущем у нас не будет 
двухлетних пандемийных пробелов и будет 
спокойная обстановка в политике и медицине.

Наталия Жуковская

Наша многолетняя старшая сестра Дионисия Ужигаева 
ушла в отставку. Спасибо Дионисии за многолетний труд! 

22 сентября прошло собрание сестричества, на котором 
была выбрана новая старшая сестра, ею стала Ульяна 
Борисёнок.

Ульяна Борисёнок родилась в Минске (Республика 
Беларусь). Окончила Белорусский государственный 
университет физической культуры, спорта и туризма по 
специальности: оздоровительрая физическая культура, 
менеджмент спорта и туризма. Несколько лет трудились 
в сестричестве Свято-Елисаветенского монастыря города 
Минска. По благословению настоятеля монастыря 
была принята на послушание при выстaвочном отделе 
«Кладезь». Работала в социальных проектах для молодёжи, 
среднего и пожилого возраста зависимых и созависимых. 
По благословению в 2012 году приехала Австралию и 
влюбилась в эту страну! Осталась! Работала в ресторанном 

Новости сестричества

бизнесе, в организации свадеб 
и банкетов, в физкультурно-
оздоровительных центрах. В 
настоящее время работает на 
государственной службе.

Желаем нашему сестричеству 
под управлением новой старшей 
сестры успехов в трудах на благо 
нашего храма!
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2 сентября. Пророк Самуил.
 
Однажды Богдан спросил папу.
– Пап, а церковный новый год действительно 

начинается в сентябре?
– Да, сынок, – сказал папа.
– А почему не в январе?
Папа пожал плечами.
– Я точно не знаю, – сказал он. – Но мне 

приходилось читать, что так христиане 
празднуют прекращение многовековых 
гонений на христианство в Римской Империи. 
Именно 1 сентября 312 года римский император 
Константин Великий одержал важную для себя 
и государства победу. Константин считал, что 
эта победа одержана им с помощью Иисуса 
Христа, и поэтому дал христианам полную 
свободу исповедовать свою веру. Спустя 13 
лет, на Первом Вселенском Соборе, было 
решено считать именно 1 сентября началом 
нового года – как память того, что над головами 
верующих больше нет занесённого топора 
палача. Но лично мне кажется, что начинать 
новый год осенью правильно и с Библейской 
точки зрения. Дело в том, что в Писании много 
ссылок на лунный календарь, который очень 
распространён на Востоке. А день по лунному 
календарю начинается вечером. Как сказано в 
первых же строчках Писания: «И был вечер, 
и было утро: день один» (Быт. 1:5). А какое 
время года можно было бы назвать «вечером 
года»? Конечно же – осень!

– Пап, то есть сегодня – новый год? – 
воскликнул Богдан. – Сегодня ведь первое 
сентября!

– Сынок, сегодня второе, – поправил сына 
папа. – Причём, по светскому, григорианскому 
календарю. А Русская православная Церковь 
пользуется более древним календарём, 
юлианским, который ввёл Юлий Цезарь за 45 
лет до рождения Иисуса Христа. Это более 
справедливо,  сынок,  ведь император  Константин 

провозгласил свободу христианской проповеди 
1 сентября 312 года именно по календарю 
юлианскому! Григорианский же календарь был 
введён намного позже – в 1582 году, и ввёл его 
папа римский Григорий 13-й. Эти два календаря 
отстоят друг от друга почти на две недели. То 
есть по светскому календарю начало нового 
круга православного Богослужения приходится 
на 14 сентября.  

– Да… – разочарованно протянул Богдан.
Ему было обидно, что до церковного 

Новолетия ещё целых 12 дней.
– Но ведь сегодня есть какой-то церковный 

праздник, папа?
– Конечно, – сказал папа. – «Праздник» – 

это день, свободный от повседневной суеты, 
и в православии есть праздники на каждый 
день. Конечно, полностью отрешиться от 
повседневных забот получается только во время 
самых больших праздников – Пасхи, Рождества 
Христова, или, скажем, Крещения Господнего. 
Но и каждый обычный день мы стараемся 
хотя бы чуть-чуть освободиться от суеты, хоть 
немного времени посвятить тому, что вводит 

Мы продолжаем публикацию бесед Эдуарда Качана с детьми из серии
«Богдан и его семья (воскресная школа)»

Святой Пророк Самуил помазывает Давида на 
царство. Миниатюра “Парижской Псалтири”. 

Византия, X век. Фрагмент
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нас в вечность! В это время мы молимся, читаем 
Писание и другую душеполезную литературу. 
А ещё вспоминаем те или иные события 
Священной Истории – или ветхозаветной поры, 
или времени Вочеловечения Господа, или более 
поздних веков, вплоть до нашего времени. 
Мы стараемся не забывать, как люди всех 
эпох искали Господа, и как Господь выходил 
навстречу этим людям. 

– А сегодня какой праздник? – спросил 
Богдан.

– Надо посмотреть в календаре, – сказал 
папа.

Он взял с полки толстый церковный 
календарь, полистал его.

– Сегодня Церковь чтит память пророка 
Самуила, – сказал папа.   

Богдан помолчал – имя Самуила он, конечно, 
слышал, но не мог вспомнить, что именно 
сделал этот человек.

– Это тот человек, которого предала и 
подстригла жена? – сказал, наконец, он.

– Нет, – ответил папа. – Того человека звали 
Самсон, и жил он немного раньше Самуила 
(Суд. Гл. 13-16). Но о Самсоне поговорим в 
другой раз. А пророк Самуил был последним из 
великих Судей народа Израильского. Именно 
его Предание считает автором одной из книг 
Ветхого Завета – книги Судей.

– А-а! – протянул Богдан.
О «Книге Судей» он, разумеется, знал и даже 

когда-то пробовал её читать.
– Имя этого человека означает «услышанный 

Господом», но вообще-то всё началось с того, 
что Господь услышал молитвы его матери (1 
Цар. Гл. 1), – сказал папа. – Маму будущего 
пророка звали Анной, и у неё долгое время не 
было детей. В те времена бездетность считалось 
большой бедой, и люди подолгу умоляли 
Господа, чтобы Он дал им дитя. Так и Анна 
молила Господа о даровании ей сына, говоря, 
что если сын родится, она отдаст его Господу 
на все дни жизни его. Поскольку Анна была 
из колена Левина, то эта клятва означала, что 
вся жизнь её сына будет связанна с храмовым 
служением, ведь именно из этого колена 
происходили и священники, и их помощники 
– левиты. Женщина молила Господа долго, 
неотступно, и, наконец, Господь исполнил её 
просьбу. У Анны родился мальчик, и с раннего 

возраста он был отдан в дом Господень (в то 
время это был переносной Храм – Скиния), и 
помогал там священнику. Священника этого 
звали Илий. 

– А мама не скучала по нему? – спросил 
Богдан.

– Скучала, наверное, – ответил папа. – Но, 
во-первых, она сама обещала Господу так 
поступить, а свои обещания нужно выполнять! 
Во-вторых, она имела возможность видеться с 
сыном, когда приезжала к дому Господнему во 
время какого-нибудь праздника. В те времена, 
как и сейчас, было вполне нормальным 
посещать Храм всей семьёй (1 Цар. 1:21). А 
в-третьих, Господь дал Анне ещё детей. Потом 
у неё родились ещё три сына и две дочери, и 
это, конечно, помогало ей проще переживать 
разлуку с Самуилом. А Самуил помогал Илию, 
помогал ему со всем усердием – он был очень 
старательным и честным мальчиком. Такой 
помощник был утешением для Илия. Дело в 
том, что у Илия были сыновья, но он не смог 
их правильно воспитать (1 Цар. Гл. 2). Сыновья 
Илия выполняли священнические обязанности 
плохо, они смущали народ – ведь для простых 
людей священник должен быть примером 
благоговейного отношения к любой святыне, 
а эти нерадивые люди примером быть не 
могли. За это Господь гневался на Илия – ведь 
родители отвечают за то, как они воспитали 
своих детей! В итоге, Илию было сообщено, 
что его сыновья умрут в один день, а Господь 
изберёт Себе священника верного (1 Цар. 2:35), 
и этот священник верный не будет из потомков 
Илия.

– Этим верным священником стал Самуил? – 
догадался Богдан.

– Да, сынок, – ответил папа. – Он был ещё 
отроком, когда Господь открыл Себя ему и 
говорил с ним в первый раз (1 Цар, гл. 3). 
Тогда Господь подтвердил, что Илий и его 
потомки будут наказаны за то, что не смогли 
нести священнический долг как нужно. А 
потом было вот что, – папа открыл Библию и 
прочёл: «И возрос Самуил, и Господь был с 
ним; и не осталось ни одного из слов его не 
исполнившимся. И узнал весь Израиль, что 
Самуил удостоен быть пророком Господним… 
И был Самуил судьею Израиля во все дни жизни 
своей; из года в год он ходил и обходил Вефиль, 
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и Галгал и Массифу и судил Израиля во всех 
сих местах» (1 Цар. 3:19-20; 1 Цар. 7:15-16). 

Папа отложил Библию.
– Интересно то, что и Самуилу не удалось 

достойно воспитать своих сыновей, – сказал он. 
– Состарившись, Самуил поставил их судьями 
над народом, но сыновья не были такими 
благочестивыми и старательными, как он. 
Они брали подарки (сейчас бы сказали – были 
взяточниками) и судили народ несправедливо 
(1 Цар, 8:1-3). Равнодушие к деньгам и 
справедливый суд – это всегда так трудно 
для потомков Адама! Видишь, как бывает – 
Самуил был великим пророком, очень честным 
человеком, но, как и Илий, в деле воспитания 
собственных детей он потерпел поражение. 

– И Господь наказал Самуила так же, как и 
Илия? – уточнил Богдан.

– Нет, – ответил папа. – Писание не 
говорит нам, почему Самуил не был наказан 
за нерадивость своих сыновей. Быть может, 
он старался их воспитать праведниками, и 
старался больше, чем Илий? Не знаю, сынок, 
не могу тебе сказать точно. Но в это время 
случилось так, что эпоха Судий подошла к 
концу. Потомки Авраама, Исаака и Иакова 
устали от предоставленной Господом свободы, 
и захотели иметь над собою царя, как и прочие 
народы.

– Что же в этом плохого? – не понял Богдан.
– Именно Господь являлся Царём избранного 

Им Самим народа! – сказал папа веско. – Этим 
полно Писание. Например, об этом много 
говорится в псалмах. «Господь – царь навеки, 
навсегда». Это – из девятого псалма. Или вот: 
«Так говорит Господь, Царь Израиля». Это – 
из пророка Исайи, глава 44. По сути – ну кто 
может быть таким же хорошим царём, как 
Сам Господь?! Никто. И просить обычного 
земного царя – это было предательство. Об 
этом Господь прямо сказал Самуилу: «Они 
отвергли Меня, чтобы Я не царствовал над 
ними» (1 Цар. 8:7). Через Самуила Господь 
предупреждал народ, что царское правление не 
будет сладким (ведь царь – обычный, грешный 
человек и ему трудно удержаться от того, 
чтобы не быть слишком жадным, слишком 
требовательным или слишком жестоким), что 
они будут восставать на царя, которого избрали 
(1 Цар. 8:18), но люди не послушались этого 

предупреждения. Тогда Господь, уважающий 
человеческую свободу, уступил требованиям 
людей. Первым человеком, которого Самуил, 
по указанию Господа, помазал на царство, 
был Саул. Этот первый царь Израиля оказался 
одним из самых трагичных правителей – он не 
всегда выполнял веления Господа, в итоге был 
отвержен Господом и погиб в битве вместе со 
своими сыновьями. Именно смертью Саула 
оканчивается «Первая книга Царств». И ещё 
до смерти Саула пророк Самуил, по велению 
Бога, тайно помазал на царство одного из 
самых известных людей ветхозаветной 
истории – Давида. Но до воцарения Давида 
Самуил не дожил. Он умер стариком, и народ 
Израилев плакал о нем. Плакал не зря, ведь по 
свидетельству этих людей Самуил судил их 
честно, «не обижал, не притеснял, и ничего ни 
у кого не взял» (1 Цар. 12:4). И Православная 
Церковь не забыла этого великого пророка, 
честного, усердного в служении Господу 
человека. Его память празднуется сегодня, 2 
сентября. А ещё мы должны…

Тут папа прервался.
– А как ты думаешь, сынок – зачем мы 

вспоминаем святых? – вдруг спросил он.
Богдан неуверенно пожал плечами.
– Я думаю… – он замялся. – Ну… Думаю, что 

мы хотим чему-то у них научиться! – закончил 
он через несколько секунд.

Папа улыбнулся.
– Правильно. Мы у них учимся. «Подражайте 

мне, как я Христу» – говорил апостол Павел 
(1 Кор. 4:16). Но не один Павел был верным 
учеником Господа, и поэтому не только ему 
можно подражать, не только у него учиться! 
Многому можно научиться и у пророка Моисея, 
и у апостола Иоанна Богослова, и у тысяч и тысяч 
христиан, которые жили в последующие века. 
Многому мы можем научиться и у Самуила. А 
ещё мы просим у святых молитвенной помощи. 
Ведь «Бог не есть Бог мёртвых, но живых, ибо у 
Него все живы» (Лк. 20:38). И праведники всех 
веков могут возносить свои молитвы к Богу, 
владыке Святому и Истинному (Откр. 6:10). 
Так что мы можем их просить о помощи. Мы 
можем и должны молить праведника и пророка 
Самуила, чтобы он упросил Господа даровать 
нам такую же честность и усердие, какие были 
у него!
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11 сентября. 
Усекновение главы Иоанна Предтечи.

 Однажды Богдан спросил у папы:
– Пап, а ты помнишь день, когда ты в первый 

раз пришёл в Храм?
– В первый раз меня, совсем маленького, 

принесли крестить, – ответил папа. – Я этого 
не помню. В детстве меня иногда приводили на 
Пасху. Когда был первый раз – тоже не помню.

– Пап, я не об этом спрашиваю! – сказал 
Богдан. – Когда ты впервые пришёл в Храм 
сознательно? Не для того, чтобы куличи на 
Пасху освятить, а для того, чтобы сделать шаг 
навстречу к Богу?

Папа улыбнулся.
– Это я помню, – сказал он. – Мне было тогда 

25 лет. Мы пришли вместе с мамой. Ей тогда 
был 21 год. Это было 11 сентября, на праздник 
Усекновения главы Иоанна Предтечи. С тех 
пор я особенно люблю этот праздник. И очень 
люблю этого святого.

– Кажется, о его появлении ещё в Ветхом 
Завете пророки предсказывали? – спросил 
Богдан.

– Да, – сказал папа. – Например, у пророка 
Исаии, в 40-й главе, есть такие слова: «Глас 
вопиющего в пустыне: приготовьте путь 
Господу, прямыми сделайте в степи стези Богу 
нашему; всякий дол да наполнится, и всякая 
гора и холм да понизятся, …и неровные пути 
сделаются гладкими» (Ис. 40:3-4). Евангелист 
Иоанн пишет, что Иоанн Креститель прилагал 
эти слова к себе (Ин. 1:23).

– Да, я слышал эти слова, – сказал Богдан. 
– Но не вполне понимаю, зачем они сказаны. 
Зачем это вообще нужно – выравнивать какие-
то холмы?

– Ответ на это вопрос я нашёл в «Толковой 
Библии» профессора Лопухина, – сказал папа. – 
Там, в толкованиях на пророка Исайю, сказано, 
что в те времена на Востоке, когда правитель 
собирался куда-то в дорогу, перед ним 
посылались специальные люди. У них было 
несколько обязанностей, и одна из них была 
такая – они готовили перед правителем дорогу. 
Не думаю, чтобы эти люди выравнивали холмы, 
но прохудившиеся мосты латали и завалы 
разгребали – это уж точно! Ничто не должно 

задерживать правителя, если ему захотелось 
осмотреть свои владения!

– Ну, это понятно! – вставил Богдан.
– В Иудее, конечно, об этом обычае знали, 

– продолжил папа. – И не удивились, что 
перед приходом Самого Великого Царя, перед 
приходом Господа, кто-то  должен выправить 
дорогу. Только имеется в виду не обычная 
тропинка где-то в степи или пустыне, конечно. 
Имеется в виду состояние наших душ! Кто-
то из святых (жаль, не помню, кто именно) 
писал, что дол, который должен наполниться 
– это яма, сделанная нашими грехами, и её 
нужно выровнять покаянием. А горы и холмы 
– это наша гордость, и их нужно понизить 
смирением. И вот тогда дороги нашей души 
станут ровными, и Господу будет проще дойти 
до нашего сердца. Хотя, пожалуй, нет – это я 
неправильно выразился! – поправил себя папа. 
–  Господу всё не трудно сделать, и Он изливает 
Свою любовь и на добрых, и на злых (Мф. 
5:43-48)!  Просто нашим сердцам будет проще 
вместить хотя бы каплю из той бездны любви, 
которую изливает на нас Господь! Да, сынок, 
нам всем очень нужно покаяние и смирение, 
иначе семена, брошенные Господом, в наших 
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сердцах не прорастут! И Иоанн Креститель, 
готовя пути Господу, не обычные холмы лопатой 
разгребал! Он своими словами: «Покайтесь, 
ибо приблизилось Царство Небесное» (Мф. 3: 
2) выравнивал неровности в душах иудеев – 
тех, конечно, кто на этот призыв откликнулся. И 
в наших душах тоже, ведь этот призыв обращён 
к каждому, кто открывает Евангелие!

– Теперь я понял, – сказал Богдан.
– Меня восхищает этот человек, – сказал 

папа. – Ты помнишь, что Господь велел Своим 
ученикам отвергнуть себя, взять свой крест и 
идти за Ним?

– Помню, конечно.
– Жизнь Иоанна Крестителя, вся без остатка 

– это вот такой подвиг самоотвержения. У него 
была задача от Бога – указать своим ученикам 
на грядущего Спасителя Мира (Ин. 1:31). И он 
указал на Господа Иисуса, когда сказал: «Вот 
Агнец Божий, Который берет на Себя грех мира» 
(Ин. 1:29). А ещё он должен был призывать 
людей к покаянию – мы уже говорили об этом. 
И каждая минута его жизни – только ради 
исполнения этих двух задач. Ничего для себя – 
все только ради Бога! Нечеловеческий подвиг 
– жизнь в пустыне, отвержение всех мелких 
человеческих слабостей! И все это Иоанн 
исполнил. Он заслужил похвалу от Господа. Ты 
помнишь, когда Господь похвалил Иоанна?

Богдан неуверенно пожал плечами.
– Господь сказал, что из рождённых 

женщинами нет ни одного пророка больше 
Иоанна Крестителя (Лк. 7:28), – пояснил 
папа. – Это – высшая похвала. Это – не просто 
суетная человеческая слава, какая бывает у 
наших политиков, певцов или кинозвёзд. Это 
– настоящая слава высшей пробы, потому, что 
получена она от Самого Бога! Даже смерть 
Иоанна была настоящей смертью праведника 
потому, что он умер за правду.

– Его Ирод* убил, – сказал Богдан.
– Да, сынок, – сказал папа. – Царь Ирод 

позволял себе многое, чего не должен позволять 
человек. Например, он отнял жену у своего 
брата Филиппа. Иоанн Креститель не боялся 
говорить, что такое поведение Ирода есть 
поведение недолжное (Мк. 6:18). Ирод, желая 
заставить пророка замолчать, посадил Иоанна 
в темницу, но казнить не решался. Всё-таки 
убить пророка, значит навлечь на себя гнев 

Божий! В Евангелии у Марка сказано, что Ирод 
«боялся Иоанна, зная, что он муж праведный 
и святой, и берёг его; многое делал, слушаясь 
его, и с удовольствием слушал его»  (Мк. 6:20). 
Но и Иродиаде, жене Ирода, а перед этим – 
Филиппа, не нравилась проповедь Иоанна! 
Именно она была инициатором казни этого 
святого. Ирод отмечал свой день рождения, 
на котором плясала дочь Иродиады. Плясала 
она хорошо, и Ирод пообещал ей в награду 
за этот танец что угодно. Тогда Иродиада 
уговорила дочь просить у Ирода голову Иоанна 
Крестителя. Ирод опечалился, но не стал 
отменять своего обещания. Он боялся пролить 
кровь пророка, но ещё больше боялся смеха 
своих придворных, ведь дать обещание и потом 
не выполнить его, означало дать повод к смеху! 
Как сказали бы сейчас – потерять лицо! И что 
только мы, люди, не делаем, ради «сохранения 
лица», на какие только злодейства не толкает 
нас любовь к человеческим похвалам! Так 
и Иоанн Креститель был казнён потому, что 
обличал злые дела Ирода и потому, что Ирод не 
смог победить своё тщеславие. Это страшная 
штука, сынок –  я имею в виду тщеславие. Мы, 
люди много делаем из-за него зла. Поэтому 
должны пытаться от него избавляться. А ещё 
– стараться меньше болтать попусту! Если бы 
тогда Ирод не болтал лишнего, быть может, его 
руки и не обагрились бы кровью Пророка!

– Трудно это, – сказал Богдан.
Несмотря на юный возраст, он уже знал, какой 

огонь в душе иногда производит тщеславие, и 
как трудно удерживать свой язык.

 – Трудно, – согласился папа. – Но – 
нужно. Господь даст на это сил тому, кто 
действительно хочет победить эти страсти. А 
Церковь чтит память Иоанна Крестителя, и 
11 сентября празднует день его мученической 
смерти – настоящей смерти праведника. Давай 
помолимся, сынок, чтобы Господь дал нам ту 
же смелость и ту же верность, какие были у 
Иоанна!

– Давай, – согласился Богдан.

* - Здесь речь идёт об Ироде Антипе, сыне 
Ирода Великого, устроившего избиение 
младенцев

ааагггааа
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О прощении согрешившего ближнего.

В этот день детям подарили «Дартс» – 
черно-белую мишень, в которую нужно бросать 
маленькие стрелы на магнитиках. 

Богдан побросал немного, и ушёл читать 
– взрослому мальчику игра показалась 
неинтересной. Зато Таня и Тоня играли 
с увлечением и через пятнадцать минут 
поссорились – не могли решить, кому бросать 
стрелы с красным хвостиком, а кому – с 
зелёным. В жаркую ссору вмешался папа, 
забрал игру и сказал, что отдаст её девочкам 
только на следующий день, да и то – если они 
помирятся.

Девочки мириться не спешили – дулись друг 
на друга. Они разошлись по разным комнатам, 
и в доме воцарилась непривычная тишина – 
никто не играл, не бегал, не прыгал, не смеялся.

Через полчаса Тоня зашла на кухню к маме. 
Мама в это время мыла посуду.

– Мам, можно мне хлеба с вареньем? – 
спросила Тоня.

– Да, только сделай себе сама, – сказала 
мама.

Тоня отрезала себе ломоть хлеба, намазала 
толстым слоем клубничного варенья.

Через минуту мама обратила внимание на 
то, что дочь не ест хлеб, а смотрит на него в 
растерянности.

– Ты что не ешь? – спросила мама.
– Я не могу помолиться, – буркнула Тоня 

себе под нос.
С раннего детства в семье дети были 

приучены перед едой читать молитву «Отче 
наш».

– Почему? – удивилась мама.
– Потому, что я должна сказать «Прости нам 

грехи наши, якоже и мы прощаем должникам 
нашим». А я Таньку не простила – как же я 
такое скажу?! Это вранье получиться!

Мама отложила посуду и выключила кран.
– Ты права – Богу лгать нельзя, – сказала 

она, вытирая руки о полотенце. – Но ведь ты 
можешь просто пойти и помириться с Таней, и 
тогда сможешь молиться! 

– Не могу я с ней мириться – она вредничала! 
– сказала Тоня хмуро.

Мама посмотрела на дочь строго.

– Тогда не ешь хлеб вообще, или ешь его без 
молитвы, – сказала она.

– Не могу, – ответила Тоня, и опустила 
голову.

Мама пожала плечами.
– Тогда помолись, но будь правдива. Скажи 

Богу: «Не прощай мне грехи мои, потому, что я 
не простила Таню», – посоветовала мама.

– И так не могу, – ответила дочь.
– Почему?
– Я хочу, чтобы Он меня прощал, когда я что-

то делаю не так!
– Тогда и ты должна простить сестру – 

иначе нельзя, – сказала мама строго, и вновь 
принялась за посуду – она хотела дать дочери 
время подумать.

Через минуту Тоня подошла к маме и 
уткнулась головой ей в бок.

– Мам, скажи – а почему это так важно – 
прощать других? – спросила она.

Мама выключила воду, вытерла руки, обняла 
дочь.

– Видишь ли, Тонь, – сказала мама 
ласково, – когда первые люди съели плод от 
древа познания добра и зла, это нарушило 
их отношения с Богом – поэтому они начали 
страдать, болеть, умирать... Но дело в том, 
что нарушились не только отношения людей 
с Богом – грехопадение разрушило братство 
людей, и люди перестали любить друг друга! 
Прошло немного времени, и среди детей Адама 
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и Евы произошло убийство.
– Да, – кивнула Тоня. – Каин убил своего 

брата Авеля.
– Вот видишь, что получается – Бог хочет, 

чтобы мы любили ближнего, как самого себя 
(Мф. 22:39). А мы вместо этого ссоримся, 
обижаем, оскорбляем, убиваем... Это не 
правильно – как ты считаешь?

Тоня молча кивнула.
– Любить ближнего в чем-то проще, чем 

Бога – Бога ты не видишь, а ближний всегда 
перед тобой. Но в чем-то и сложнее – Бог 
сотворил тебя и всё, что тебе дорого; и ты 
ведь это понимаешь, правда? А ещё Бог стал 
Человеком, взял Себе человеческое имя Иисус 
Христос, жил рядом с людьми, словно обычный 
человек и умер, ради того, чтобы ты, лично ты 
могла наследовать Царство Небесное. То есть 
Бог ради тебя, именно ради тебя (!) пошёл на 
муки, на смерть – ты это помнишь, конечно. 
Если ты просто умеешь быть благодарной, то 
будешь любить Бога, который сделал для тебя 
все это – правда?

– Ну, конечно – буду!
– В этом отношении – с ближним сложнее. 

Твоя сестра Таня тебя не сотворяла, ради 
тебя не умирала, и вообще – она не какое-то 
воплощение совершенств, а обычная девочка, с 
которой иногда бывает тяжело...

– Она сегодня вредничала! – пожаловалась 
Тоня.

– А ты? – поинтересовалась мама. – Ты  – не 
вредничала?

Тоня промолчала и лишь неопределённо 
пожала плечами.

– А теперь подумай вот о чем – в Царстве 
Небесном не только все любят Бога – там все 
и друг друга любят, ведь это Царство любви! 
Представь себе, что вы с Таней никогда не 
помиритесь – как вы тогда сможете войти в 
такое Царство? В Царстве Небесном нет места 
ссорам и непрощению! И поэтому, для того, 
чтобы ты простила Таню, Бог как бы говорит: 
«Тоня – Я согласен быть как ты! Ты простишь 
сестру – и Я тебя прощу. Я согласен быть как ты – 
какой мерой ты меряешь, такой и я тебе отмерю 
(Мф. 7:2). Простишь сестру на копейку – и Я 
тебя прощу на копейку, простишь на две – и Я 
тебя прошу на две, простишь Таню полностью, 
и Я прощу тебя полностью!». Видимо, другого 
способа научить людей прощать друг друга 
просто не существует – все-таки люди очень 
упрямы... 

– Мам, но я так не умею! – сказала Тоня. – Я 
ведь не Бог, я не могу – полностью!

– А хотела бы? – спросила мама. – Хотела бы 
простить её полностью, так, как Бог прощает 
тебя, когда ты не права?

– Да, наверное, – сказала Тоня, немного 
подумав.

– Думаю, что Богу этого будет достаточно 
– Он ведь понимает, что ты просто маленькая 
девочка, и в тебе не много сил, – сказала мама. – 
Но ты должна быть готовой прощать так полно, 
как только можешь, а ещё – всеми силами 
пытаться не вспоминать эту ссору, и не взять 
своё прощение назад.  

– Я попробую! – сказала Тоня.
– Тогда иди и помирись с Таней, – сказала 

мама.
– Хорошо! – ответила Тоня и выбежала из 

комнаты.
Примирение произошло очень быстро – 

видимо и Таня хотела помириться с сестрой. 
Уже через несколько минут довольные и 
счастливые девочки дружно уплетали хлеб с 
клубничным вареньем.   

ааагггааа
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Однажды в квартире у молодой женщины 
расцвёл кактус. До этого он 4 года торчал на 
подоконнике, похожий на хмурого и небритого 
дворника – и вдруг такой сюрприз. Странно, 
что меня считают злобной бездушной стервой, 
– подумала женщина. Это всё неправда, у 
бездушных и злых кактусы не цветут.

В приятных думах о цветущем кактусе она 
случайно наступила в метро на ногу мрачному 
мужчине. На его замечание она не заорала 
как обычно с оскорблённым видом: «Ах, если 
уж вы такой барин, то ездите на такси!», – а 
улыбнулась:

– Не сердитесь на меня, пожалуйста, мне не 
за что держаться, если хотите – наступите мне 
тоже на ногу и будем квиты.

Мрачный мужчина проглотил то, что 
собирался озвучить по её поводу. Потом вышел 
на своей станции и, покупая газету, вместо того, 
чтобы нахамить продавщице, запутавшейся 
с подсчётом сдачи, обозвав её тупой коровой, 
сказал ей:

– Ничего страшного, пересчитайте ещё раз, 
я тоже с утра пораньше не силен в математике.

Продавщица, не ожидавшая такого ответа, 
расчувствовалась и отдала бесплатно два старых 
журнала и целую кипу старых газет пенсионеру 
– постоянному покупателю, который очень 
любил читать прессу, но приобретал каждый 
день только одну газету – подешевле. Конечно, 
нераспроданный товар полагалось списывать, 
но любые правила можно обойти.

Довольный старик пошёл домой с охапкой 
газет и журналов. Встретив соседку с верхнего 
этажа, он не устроил ей ежедневный скандал на 
тему: «ваш ребёнок как слон топает по квартире 
и мешает отдыхать, воспитывать надо лучше», 
а посмотрел и удивился:

– Как дочка-то ваша выросла. Никак не 
пойму, на кого похожа больше на вас или на 
отца, но точно красавицей будет, у меня глаз 
намётанный.

Соседка отвела ребёнка в сад, пришла на 
работу в регистратуру и не стала кричать на 

бестолковую бабку, записавшуюся на приём 
к врачу на вчерашний день, но пришедшую 
сегодня, а произнесла:

– Да ладно, не расстраивайтесь, я тоже иногда 
забываю свои дела. Вы посидите минутку, а я 
уточню у врача, вдруг он сможет вас принять.

Бабка, попав на приём, не стала требовать 
выписать ей очень действенное, но недорогое 
лекарство, которое может мгновенно помочь 
вылечить болезнь, угрожая в случае отказа 
написать жалобы во все инстанции вплоть до 
Страсбургского суда по правам человека, а 
вздохнула и сказала:

– Я же не совсем ещё из ума выжила, 
понимаю, что старость не лечится, но вы меня, 
доктор, простите, что таскаюсь к вам постоянно 
как на работу.

А доктор, направляясь вечером домой, вдруг 
вспомнил бабку и пожалел её. Он вдруг подумал, 
что жизнь в её привычной суете летит мимо, и, 
поддавшись внезапному порыву, остановился у 
ближайшего супермаркета, купил букет цветов, 
торт с кремовыми розами и поехал совсем в 
другую сторону. Подъехал к дому, поднялся на 
третий этаж и постучал в дверь.

– Я тут подумал, ну зачем мы всё делим, 
словно дети, играющие в песочнице. Я вот тебе 
торт купил, только я на него нечаянно положил 
свой портфель и он помялся. Но это не страшно, 
на вкусовые качества ведь не повлияет. Я ещё 
купил тебе цветы, только они тоже немного 
помялись этим же портфелем. Но, может быть, 
отойдут?

– Обязательно отойдут, – ответила женщина, 
– мы их реанимируем. А у меня новость. Ты 
только представь, я сегодня проснулась, смотрю 
на окошко, а у меня кактус расцвёл. Видишь?

ааагггааа
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Недавно с умилением, граничащим с 
ехидством, в очередной раз слушала разговор 
молодых родителей, держащих на руках 
годовалую по виду девочку, и бабушки (чьей-то 
из них мамы):

– Молодцы, что носите Лидочку каждое 
воскресенье в храм, – говорила бабуля, любуясь 
внучкой в рюшах. – Вырастет, будет хорошей 
верующей девушкой. Замуж выйдет, деток 
нарожает. А то смотришь на эту современную 
молодёжь. Забредут раз, непонятно зачем, вот 
как та... И спят... Их же, нецерковных, сразу 
видно...

И сделала жест рукой куда-то в сторону. Я 
проследила за её движением и увидела, что 
конец жеста «упёрся» в мою вторую дочь 
Соню, которая, да, спала в тот момент на 
лавке, но вообще-то родилась практически 
в храме. И не пропускала ни одной субботы, 
воскресенья и праздника. И тоже всегда была в 
рюшах, розовом, платочках, чётках, крестиках 
и иконках. И вызывала православный восторг и 
слёзы всех наших прихожан.

А потом грянул пубертат! И вот, в его 
разгар моя дочь после существенного протеста 
и перерыва сама решила прийти в храм 
причаститься. Да, оделась, как подросток. Да, 
в чёрное, «аниме» и капюшон. Да, до службы 
я обежала всех бабушек и батюшек и просила:

– Только ничего ей не говорите... Пожалуйста, 
ничего не говорите...

Да, Соня половину службы проспала! Но 
пришла же! Сама! И спала В ХРАМЕ, а не где-
то там.

А тут: «Их же, нецерковных, сразу видно...».
– Ничего-ничего, подождём, – бубнила я себе 

под нос за спиной этой семьи. – Не вы первые, 
не вы последние... Посмотрим, что вы запоёте 
лет через 10–12.

И злорадно потирала руки. Каюсь!..
– А наша-то, а наша, – продолжала та 

бабушка, – к иконкам тянется, целует, 
креститься пытается... Ангел, а не ребёнок... И 
так будет всегда, вот увидите.

Я ещё злораднее потёрла руки...

***

Когда я была молодой, наивной и не такой 
умудрённой опытом, как сейчас, я тоже думала, 
что уж мои-то девочки не то что будут всегда 
радостно бежать на службы – волосы назад, 
но вообще убегут в монастырь, иконописную 
и регентскую школы, православный затвор и 
многодетные супруги иереев. Никакого мира, 
который лежит во зле! И, даже вынужденно 
пока пребывая в этом миру, будь он неладен, 
они будут вести себя, как и подобает истинно-
верующим барышням, подвижницам и 
исповедницам. А не вот это всё – светское, 
непотребное и хулиганское. А как может быть 
иначе?!

Все беременности я исповедовалась и 
причащалась каждую неделю, молилась, читала 
сплошняком все существующие акафисты 
и мазала живот всеми освящёнными везде, 
где только можно, маслами. Мы крестили 
дочек сразу после нашего выхода из роддома, 
укладывали их спать и будили под православные 
песнопения и не кормили без предварительных 
просфор и святой воды. Вокруг их кроваток 
всегда стояли иконостасы и висели разные 
молитвы от сглаза, порчи, грехопадения и за все 
хорошее против всего плохого.

Мы прочитали им все существующие 
Детские Библии, Евангелия и православную 
детскую литературу. Мы объездили с ними все 
монастыри и окунулись во все источники. Мы 
не пропускали с ними ни одной воскресной 
литургии, разве что только с температурой 
под 40. Едва начав говорить, они уже знали 
«Символ веры», «Отче наш», «Богородицу» и 
«Царю Небесный». Сесть за стол без молитвы, 
а также лечь спать, проснуться, выйти на улицу 
и вообще что-либо сделать было невозможным, 
немыслимым и не про нас.

Едва научившись ходить, они ковыляли к 
аналоям и целовали кресты. А дома – иконки. 
Да они их везде целовали!.. Так что нашла чем 
удивить та бабушка.

Старшая по собственному желанию 
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выстаивала все службы и в свои 3 года убила 
наповал и так еле дышащую от прожитых лет 
храмовую старушку.

– Деточка, на тебе конфетку, – прошамкала 
та.

– Спасибо! Но я съем её после поста...
В общем, самое благочестивое благочестие 

меркло на нашем и наших девочек фоне, и 
святые украдкой утирали растроганную слезу, 
глядя на нас с икон. И, наверное, даже думали – 
не пора ли им уступить нам место.

И?..

***

...И однажды старшая сказала:
– Мама, вы с папой сами, осознанно пришли 

к вере, а нас привели в храм! Я тоже хочу сама 
всё понять! А сегодня я не хочу на службу!

Это та девочка, которая когда-то мечтала 
стать монахиней!

Практически мой обморок, слёзы, разговоры 
с мужем... И сейчас она ходит по большим 
праздникам. Чтобы не расстраивать нас... И 
слава Богу! А я молюсь:

– Господи! Просто за то, что она пока нас 
слушается, зачти ей это в Своей небесной 
канцелярии.

...Что ещё?..
– Лена! Как же так! Ты православный 

писатель, муж – алтарник... А ваша Соня 
проболтала с подружкой всю службу. И вообще 
она в джинсах!

...Или вот:
– Лена! Ты православный писатель (прямо 

клеймо какое-то), муж у тебя – алтарник (опять 
же)... А ваши две средние подрались прямо во 
время Исповеди перед аналоем... И батюшка 
был очень недоволен...

Можно подумать, я была очень довольна. Но 
мы их этому не учили, чесслово. Мы водили 
их каждый день в храм и воспитывали в вере. 
И думали, что они навсегда так и останутся 
ангелочками в рюшах.

– Лена! Как же так! (дальше пропущу, ну, вы 
поняли)... Одна ваша дочка оплевала батюшку!

Ну да, было дело! Ей было года два, и 
священник призвал её к порядку. За что и 
пострадал. Благо, у него у самого куча детей, и 
его уже ничем не удивить...

– Мама! Я не пойду на Исповедь к отцу 
N! – заявляет ещё одна дочь. – Он нарушает 
мои границы, личное пространство и свободу 
выбора!

Ась? Что? Пространство? Откуда они вообще 
это берут?!

...В миру будут исповедовать, проповедовать, 
миссионерствовать и вести себя как барышни 
из православного пансиона?

– Елена Александровна! Это классный 
руководитель! Дети напуганы, родители 
хватаются за сердце! Ваша дочь записывает 
всех в «Тетрадь смерти!»

– Лучше бы она записала всех в тетрадь 
Страшного Суда! – проворчал муж, когда 
я прибежала к нему с криками об ужасах, 
которые, оказывается, творятся. Выяснилось, 
это у них игра дурацкая какая-то...

– Елена! Это сосед! А вы знаете, что одна 
ваша дочь с подружкой кидают из окна на 
прохожих шарики с водой! Как же так, Елена?! 
Вы же верующие! От кого, а от вас не ожидал!

Вы думаете, я ожидала?
У меня в этом смысле сейчас вся надежда 

только на Машу с синдромом Дауна. И то:
– Мама! Храм – нет! Гулять!
А она, между прочим, тоже родилась 

практически в храме и уже умеет креститься и 
молиться. И мне все доказывали, что такие дети 
– ангелы. И спят и видят, как бы не вылазить из 
церкви!

– Мама! Гулять! – повторяет Маша и топает 
ногой. А потом в знак протеста просто ложится 
перед алтарём. И молодой батюшка делает мне 
страшные глаза. Я ему в ответ – ещё страшнее. 
У него просто только родился первенец, и не 
знает он ещё жизни!

***

– Лена, не переживай! У нас не самый 
худший вариант, – утешает меня муж.

Тут согласна, у нас вообще прекрасные 
девочки.

– Мама, у нас это просто возраст, – 
успокаивают меня сами дочки...

...Что там ещё говорят про верующие семьи? 
А, вот... Что детей духовенства, например, видно 
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сразу! А как может быть иначе? Это же святые 
дети святых людей, которые возрастают в 
окружении всего святого! Все плохое убивается 
наповал благодатью ещё на подлёте к ним...

– Батюшка! Это директор школы МарьВанна! 
А вы знаете, что ваш сын курит в туалете? – 
позвонили как-то знакомому священнику.

Священнику, который, между прочим, 
пару раз приходил на беседы в ту школу и 
рассказывал: «Будете, дорогие родители, водить 
деток в храм, и всё у вас будет хорошо!»

– А ещё ваш сын склонял к курению 
физрука...

– Что? Сын? Алтарник и отличник 
воскресной школы? Первенец и гордость?

Парень и правда хороший. Проблем никогда 
батюшке с матушкой не доставлял. Только 
радовал. Пока в переходный возраст не вошёл. 
И как подменили! Такое ощущение, что вместе с 
первым подростковым прыщом у них в мозгу и 
других местах происходит короткое замыкание 
и начинает истошно орать какая-то красная 
кнопка. И всё! Механизм бесконтрольно летит 
в неизвестном направлении.

Ну, и помимо всего прочего, о чём 
я рассказывать не буду, решил он с 
одноклассниками в школьном туалете 
электронные сигареты покурить. Лучше 
места не могли найти. Хоть бы со старшими и 
опытными посоветовались.

– Господи! А физрук тут при чем? – простонал 
в телефон батюшка.

А при том, что в этот момент сортир 
решил посетить какой-то молодой паренёк. 
Старшеклассник по виду. Мелкий, щуплый и 
на лоха похожий.

– Чё, будешь? – вальяжно протянул ему 
сигарету батюшкин сын. – Или стремаешься?

– А чё, можно, – ответил щуплый.
И вдруг скрутил парня, тот даже пикнуть 

не успел. И – к директриссе. Новый физрук, 
оказалось. Первый день вышел на работу. Кто 
ж знал. Как малец выглядел.

– Вы батюшка, не волнуйтесь так, – 
запереживала и сама МарьВанна. – Они все в 
этом возрасте курят.

– Но он же – мой, мой! Я же священник, и 
я сам говорил: «Водите в храм – и всё будет 
хорошо!»

– Ну, вот так... Бывает.

Что там батюшка с сыном своим сделал, 
история умалчивает... Помолился, наверное... 
Ну, я надеюсь...

Это курение – вообще какой-то бич всех 
подростков. Вот тоже история.

Семья церковная. Мама иконы пишет, в 
трапезной работает, папа алтарничает, на 
клиросе поёт. Детки верующие, все такие 
из себя в православной гимназии. Едва не 
мироточат. Пример, образец и все такое.

– Алло! Это полиция! Мы задержали вашего 
двенадцатилетнего сына курящим у метро! 
Приезжайте за ним в отделение!

– Я сейчас не могу! Я на клиросе пою! – 
прошептал в трубку со службы обалдевший 
папа, вмиг перепутавший все ноты, крюки и 
молитвы.

– А мама?
– А мама поминальную трапезу готовит.
– Всё ясно! Блаженные! Ну, мы сами его 

привезём.
Что дальше было, я тоже не знаю. Но вроде 

все живы.

***

У друга моего, отца Евгения, сына-подростка 
вообще забрали в обезьянник. Тоже пубертат 
подкрался незаметно. А такой хороший 
мальчик был. Церковные бабушки обрыдались 
от восторга, глядя на него. И сам священник 
украдкой тоже. Чудо, а не ребёнок. А тогда 
подрался на улице и витрину магазина разбил.

Нельзя сказать, что батюшка был до дрожи 
удивлён. Удивлён он был раньше, когда у его 
ангелоподобного сына, который все детство 
в монаха играл и кадил всем, что висит, что-
то вдруг щёлкнуло в голове, и он заявил, что 
«надоела мне эта ваша Церковь. И вообще, 
я свободная личность в поисках себя!» Ну, и 
пошло-поехало. И обезьянник, в принципе, стал 
вполне логичным завершением этих поисков и 
метаний молодой неокрепшей души.

Но всё равно, сын попа в полиции, под 
арестом – это перебор. К тому же городок 
маленький, все друг друга знают. И когда 
из отделения, хихикая, ему сообщили эту 
приятную новость, отец Евгений справедливо 
вознегодовал.
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Первым порывом любящего отцовского 
сердца было, само собой, надрать засранцу 
задницу. Вторым – поехать спасать беззащитное, 
попавшее в беду чадо. Тем более что батюшка 
сам – бывший мент. Это отдельная прекрасная 
история.

Знал он не понаслышке, что такое местный 
обезьянник. Это вам не заграничные тюрьмы, 
больше похожие на курорт. Удобств не имеется. 
Да и контингентец не самый гламурный. Можно 
и вшей домой принести, помимо всего прочего. 
И вообще душой повредиться.

Но, помолясь и здраво рассудив, решил 
отец Евгений, что пусть паскудник посидит 
пару-тройку деньков, чтобы неповадно было. 
Главное – супругу сердобольную удержать от 
спасательных порывов и женских эмоций. Да 
и самому слабину не дать. Тоже ж не камень, 
человек.

Выждав положенное, отправился вызволять. 
Понятно, что едва не расплакался, увидев 
драгоценного своего ребёнка, больше похожего 
на ощипанную курицу. Но драться и поучать 
не полез. Многозначительно и угрожающе 
молчал. Что ещё хуже.

А потом возликовал, когда полицейские ему 
по секрету сказали, что сынок его от таких 
потрясений в обезьяннике молиться начал. И 
даже проповедовал бомжам и алкашам. Что, 
мол, не по-христиански им вообще-то такую 
жизнь вести. Надо бы завязывать с пьянством и 
тунеядством и к Богу обращаться, чем быстрее, 
тем лучше.

В общем, подействовала батюшкина 
воспитательная хитрость. Да так подействовала, 
что сынок сейчас в семинарии учится. 
Священником хочет стать. Шоковая терапия…

***

А недавно у меня разговор с одним 
новоиспечённым отцом приключился. Который 
в маленькой своей дочке души не чает, 
обцеловывает всю, причащает, задыхаясь от 
гордости и нежности, и мечтает ей густые косы 
плести, когда на её лысой голове хоть какая-то 
поросль образуется.

– Я вот даже представить себе не могу, что 
появится когда-нибудь грубое животное и 
заберёт у меня мою принцессу, – говорил он 

мне с неподдельным ужасом в глазах.
«Животное» – это мужчина, значится... Ну-

ну...
– Я очень придирчиво буду отбирать ей 

женихов, – продолжал он. – Мимо меня даже 
мышь не проскочит.

– Ну, или дочка тебя даже не спросит, – 
жестоко и бесцеремонно «выстрелила» я в его 
наивную, чистую отцовскую душу.

И мне показалось, что он сейчас, и правда, 
склеит ласты прямо у меня на руках от такой 
перспективы.

Ну, и историю по случаю вспомнила...
Жил-был батюшка. Хороший, добрый, 

правильный, многодетный. Пастырь всяких 
разных овец, как он есть. Сыновья чудесные, 
дочки в платочках. Старшая – вообще загляденье. 
Умница-красавица, папина любимица. Глаза 
– озёра, коса русая до пояса, нрав кроткий. И 
всем другим Бог её тоже не обидел.

Папа-священник мечтал и её супругой 
священника видеть. Ну, и следил за дочкиным 
поведением и целомудрием изо всех сил. И она 
не подводила. Глаза в пол, «да, папочка», «да, 
мамочка», «спаси вас Господи»...

Женихов ей родители отбирали скрупулёзно. 
Всех священников в городе объездили, ко 
всем поповским сыновьям присмотрелись. 
Выбрали самого перспективного. Высокий да 
статный, благочестивый не на шутку, борода 
пробивается, несмотря на юные годы, – знак 
будущего священнического достоинства. И 
пробор прямой! Как на картинках. Осталось 
только набриолинить.

– Вот, доченька, скоро свататься к тебе 
придут, – сказал заботливый отец.

– Да зачем же, папенька! У меня уже есть 
суженый!

И осел папенька, как громом поражённый. 
От кого-кого, а от доченьки любимой, кроткой 
да смиренной, такой строптивости и заявлений 
не ожидал.

Ну, и привела на следующий день поповская 
дочь в свой поповский дом женишка.

– Ты только не волнуйся, только не 
волнуйся, – махала на батюшку матушка всем, 
что машется. – Ты поговори сначала. Может, 
нормальный он человек. А что выглядит так... 
Ну, с кем не бывает.

Но с будущим батюшкиным зятем такого 
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бывать не могло по определению. Куртка 
чёрная, кожаная, мотоцикл тарахтящий, в ухе 
серьга, взгляд наглый и вызывающий, речи 
дерзкие. И на красный угол не перекрестился.

– Папа, мама, это Гоша! Он рок-музыкант.
Матушка замахала на батюшку ещё активнее. 

Где их дочь, которая, кроме православных 
песнопений, ничего не слушала, и где рок-
музыкант?! А вот поди ж ты...

– Да где ж вы познакомились то?
– На рок-концерте.

Всё, чем махалось, закончилось...
Но, слава Богу, обошлось без смертоубийства. 

Священникам, как известно, это нельзя, а то 
бы... А дочка проявила такую настойчивость 
(«Люблю, не могу, не благословите – убегу»), 
что пришлось несчастным родителям 
смириться.

Но парень оказался неплохой. Чудесный 
даже парень. А самое интересное, что 
со временем он свои железки поснимал, 
электрогитару на антресоль закинул, мотик 
в гараж загнал – и стал... священником. Так 
что сбылась батюшкина мечта. Правда, не без 
сопутствующих потрясений.

А по праздникам, в тёплой семейной 
обстановке, гитарку все же зятёк иногда достаёт. 
И под кагорчик песенки разные лабает. Но тут 
уж ладно... Тесть прощает. И даже подпевает. 
Ну, а что, не человек?

***

Ну, а если серьёзно и возвращаясь к началу...
Конечно же, надо водить детей в храм, кто 

ж спорит. Но жизнь показывает, что совсем 
это не панацея от разных пердимоноклей и 
подростковых и детских выкрутасов. И не 
гарантия, что ребёнок однажды не скажет: «Не 
хочу я в этот ваш храм!» Или не придёт весь в 
чёрном, с синими волосами и тату, распугивая 
бабушек. И не заснёт на службе. Просто 
принципиально!

И не начнёт чудить. И искать себя вне Церкви. 
Это больно, это страшно, но это... нормально. 
Да, очень хочется, чтобы они не повторяли 
наших ошибок. Но и моя мама просила меня 
когда-то:

– Леночка, может, не надо? Не делай этого!

А я, вся в том же чёрном, с тремя серьгами в 
одном ухе, шестью – в другом и кольцом в носу, 
искала свой путь. И, совершив все ошибки, 
нашла.

И наши дети будут совершать свои ошибки, 
увы. А потом просить своих детей: «Может, не 
надо?» И так из поколения в поколение.

Поэтому сейчас я просто молюсь:
– Господи! Не оставь наших девочек! Прости 

им всё! И нам прости! Исправь всё, что я с ними 
напортачила! А я напортачила. Открой им Себя! 
Ведь открыть человеку Бога может только Бог! 
Только Ты! И да будет воля Твоя!

... И – да, «злорадно» потираю руки, когда 
молодые родители любуются в храме на 
своего ангела-младенца. И думают, что с их-то 
дитяткой точно ничего такого не случится. И 
дай им Бог.

Но знаю я, что пройдут годы, и они, так же, 
как и мы, родители подросших детей, будут 
шептаться в храме:

– Твоя пришла?
– Нет, не хочет.
– А мой сказал: «Только на Пасху!» И слава 

Богу!
– А мой пришёл, пришёл...
– Моя крест сняла....

... И ничего не остаётся делать, как только 
молиться, ждать и любить. И позволить 
действовать Богу! Он не оставит! Я это точно 
знаю! Пройдёт время, совершатся ошибки, и 
наши дети вернутся! Обязательно! А куда им 
ещё идти? У человека один только путь – к 
Богу!

Елена Кучеренко
https://pravoslavie.ru/147144.html
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 Почти в каждом человеке, в его биографии 
– внешней или внутренней – есть нечто такое 
постыдное, о чём мучительно и страшно 
вспоминать, но что неизбежно всплывает 
иногда в памяти и в чувствах, отравляя 
существование. И даже если есть такой человек, 
который самодовольно заявляет, что нет и не 
было в его жизни ничего подобного, то, скорее 
всего, память о поступках или пожеланиях 
постыдных попросту затмевается в этом 
человеке самоуверенностью, которая не терпит 
осознания собственного ничтожества. Больше 
того, часто именно самые «правильные» люди 
и бывают самыми жестокими тиранами, но 
отказываются это понимать с упрямством 
слепца, отрицающего существование света.

Но вот в чём вопрос: означает ли наличие 
в жизни человека темных событий то, что его 
можно оценивать именно через призму этих 
фактов, видеть и считать его ничтожеством? 
Отчасти это, может, и так, но человек 
многосоставен по своей внешней и внутренней 
биографии. И целостность его личной истории 
складывается как из эпизодов постыдных, 
так и светлейших, возвышенных, если брать 
крайности. А между ними существует ещё 
множество событий, относительно добрых 
или худых – если можно так сказать, так что 
абсолютное большинство из них попросту 
забывается потому, что не затрагивает глубин 
жизни. Но и будучи забытыми, эти события 
созидают, ткут сложную и неповторимую 
индивидуальность каждого.

Но часто, увы, мы с легкостью выносим суд 
и составляем представление о ком-нибудь на 
основании… даже не то чтобы знания фактов 
его биографии, а гораздо чаще на основании 
слухов, домыслов и собственных мнений, 
ничем не подтвержденных, но влияющих на нас 
с такой силой, что мы эти свои мнения считаем 
единственной и точной правдой о том или ином 

человеке. А ведь это совсем не так. Совсем не 
так даже не в 99 случаях из 100, а во всех 100. 
Потому что если мы говорим о негативном, 
неприязненном, подозрительном отношении к 
человеку, то мы должны непременно сказать и 
об отсутствии любви к нему. А это отсутствие 
и даже само нежелание осознать его как 
ущербность много говорит о нас самих. О том, 
как мы далеки от действительно христианской 
жизни.

А ведь любовь к человеку вовсе не 
подразумевает слепоту и бездумность, вовсе не 
подразумевает какой-то самообман. Любящий 
видит недостатки, пороки и немощи другого, но 
над всем этим видением стоит иное и высшее 
знание. А именно: что человек – это нечто 
неизмеримо большее, чем совокупность его 
пороков, грехов и недостатков. Каждый человек 
– это чадо Божие, безусловно заслуживающее 
любви. И всё то тёмное, что восстаёт на него, 
присутствует в нем и как бы является его 
частью, – это всего лишь часть, в большей 
или меньшей степени влияющая на целое, но 
ни в коем случае не способная его поглотить 
окончательно, пока человек ещё жив на земле.

Больше того – сам факт его пребывания 
в земной жизни говорит о том, что для него 
история сотворения «личной вечности» ещё 
не окончена и Господь даёт ему время и шанс 
предпринять осознанные шаги к преображению 
жизни. Значение этих шагов определяется даже 
не очевидными для нас, людей, поступками, 
а силой доброго произволения, сознательной 
устремлённостью к Богу. И только один 
Господь может оценить подлинное значение 
этого сердечного устремления в контексте всех 
обстоятельств – внешних и внутренних – жизни 
человека, в контексте тех трудностей, которые 
ему приходится преодолевать, устремляясь к 
Богу.

Священник Димитрий Шишкин
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Есть два самых распространённых соблазна 
в отношении к ближнему. Первый можно 
обозначить так: «Я думаю, что я думаю…» 
Это значит вот что: лукавый нам нашёптывает 
в отношении того или иного человека 
худые помыслы, и если мы их принимаем 
за свои, то они начинают в нас прорастать с 
разрушительной силой, превращая жизнь в 
кошмар, избавиться от которого бывает очень 
трудно. Чтобы такая тяжёлая духовная болезнь, 
как неприязнь или ненависть, не развивалась, 
нужно быть внимательным к себе и никогда 
дурным помыслам о другом не доверять. Это, 
опять же, не значит, что тот человек не может 
быть тем, кем он нам кажется. Иногда нужно 
быть и бдительным и осторожным, и даже 
избегать общения с некоторыми людьми, но 
при том никогда не надо думать, что мы знаем о 
человеке всё, знаем, каков он есть на самом деле, 
и именно потому, что жизнь человека сложнее 
любых неприязненных о нем представлений.

Второй соблазн тесно связан с первым, и его 
можно определить словами: «Я думаю, что он 
думает…» Ну, здесь просто поле непаханое: 
столько примеров и случаев, когда человеку 
кажется, что о нём думают плохо. И опять же, 
независимо от того, соответствуют ли наши 
подозрения действительности или нет, не 
станем этим помыслам верить. Потому что враг 
рода человеческого именно так и действует: 
одному внушает о другом худые мысли, а тому, 
второму, внушает мысль, что первый думает 
о нем худо. И если хотя бы один отказывается 
в эти внушения верить, а верит в лучшее в 
человеке и молится Богу – то злокозненные 
замыслы лукавого бывают посрамлены.

И прежде чем в мгновение ока составить 
о том или ином человеке неприязненное 
мнение на основании слухов ли, собственных 
наблюдений или подозрений – остановимся. 
Остановимся и вспомним, что в каждом из нас 
без исключения есть то, за что можно от нас 
отстраниться с неприязнью, подозрительностью 
или брезгливостью. И если мы сами не хотим, 
чтобы «тёмная правда» нашей биографии стала 
основанием отношения к нам людей, то не 
станем верить в тёмные слухи, факты и мнения 
– не потому даже, что они недействительны, а 
именно потому, что они не определяют полноту 
человеческой личности.

Лучше нам ошибиться, подумав о человеке 
хорошо, чем ошибиться, подумав о нём плохо. 
Потому что вера в лучшее в любом случае 
оставляет человеку шанс к исправлению, даже 
если он поступит худо. А это много значит! И 
мы не погрешим, веря в лучшее в человеке, даже 
если наши надежды не оправдаются. Потому 
что и Бог «верит» в человека и всеми силами 
содействует его исправлению. И, напротив, 
если мы поверим в худшее, а наши подозрения 
не оправдаются, то мы тяжко согрешим 
оклеветанием и осуждением человека, пусть 
даже только в своём сердце; а если окажемся 
«правы» в своих подозрениях, то погрешим тем, 
что не противились своему подозрению и тем 
самым, быть может, содействовали укоренению 
зла в человеке. Потому что вера в чужое зло 
странным образом увеличивает вероятность 
его исполнения.

Так же и вера в лучшее в человеке не 
есть какое-то отстранённое созерцание, но 
непосредственное, пусть и не всегда понятное 
для окружающих, участие в его жизни. Участие 
сострадания и любви, неизбежно находящее 
выражение в молитве, потому что сострадание, 
пожелание лучшего в самом высоком смысле 

СЕМЕЙНОЕ ЧТЕНИЕ
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– это то, что «роднит» нас с Богом, Который 
более, чем мы можем себе представить, желает 
спасения и полноты любви и радости для 
каждого человека. И воля Его в отношении нас 
заключается в том, чтобы и мы сознательно 
и добровольно становились соучастниками 
Божьего попечения о каждом из нас.

Вот вера в эту возможность святости, полноты 
жизни для человека, вера в его возможное 
единство с Богом, а в повседневном смысле 
– вера в лучшее в человеке и есть то, к чему 
нам всем – именующим себя православными – 
нужно, безусловно, стремиться.

Общаясь друг с другом, общаясь с каждым 
человеком без исключения: близким или 
далёким, приятным для нас или нет, – будем 
помнить о связи человека с Богом, связи, 
существующей на самом деле, но понять и 
оценить которую одним усилием разума мы 
не способны. Будем помнить о том, что по-
настоящему знает человека только любовь, 
потому что она одна видит его особенным 
образом, во всей его богозданной полноте и 
красоте, видит таким, каким он может быть, 
и… верит в эту возможность.

https://pravoslavie.ru/63609.html
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Хитрец

По дороге шла толпа людей,
Каждый нёс по тяжкому кресту.
Двигались они немало дней,
Отмеряя за верстой версту.
  
Был средь этих путников хитрец:
Незаметно к лесу он свернул,
И спилил там у креста конец,
Чтобы крест не так плечо тянул.
 
И, довольный, путников догнал.
С лёгкой ношей весело идти,
Только об одном хитрец не знал,
Что ущелье было впереди.
 
И кресты над пропастью легли -
Прямо от начала до конца:
По крестам они перебрались
Все, за исключеньем хитреца.
 
Крест его теперь был слишком мал,
Выбрал жребий сам себе хитрец,
Свой же крест никто ему не дал, -
Ведь спасти чужой не может крест.
 
В жизни крест у каждого есть свой.
Не спеши свернуть в манящий лес.
Знает Бог, несёшь ты для чего
Этот, тяжким кажущийся, крест.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Шашлык
16 октября в нашем церковном дворе сразу после службы состоится шашлык! 

Пожалуйста, приходите и приводите своих друзей!

Общее годовое собрание
Общее годовое собрание Свято-Николаевского Прихода состоится 23 октября 

сразу после литургии в 11:00. Просьба всем членам Прихода заплатить членские 
взносы.

Внимание! 
По решению Приходского совета от 21.08.22 было принято решение уменьшить 

размер годовых взносов до $25 с неработающих и $50 с работающих.
У нас в храме теперь есть EFTPOS аппарат и желающие могут платить взносы или 

делать пожертвования с карточки.




